
«СКА-НЕФТЯНИК»  
И ЕГО ТРЕТИЙ  

«ЗОЛОТОЙ ХЕТ-ТРИК»

1510

В ХОККЕЕ С МЯЧОМ В СЕЗОНЕ 2022/23 ГОДОВ ХАБАРОВСКИЕ АРМЕЙЦЫ 
СОБРАЛИ ВСЕ ВОЗМОЖНЫЕ В РОССИИ ТРОФЕИ И ТИТУЛЫ. СТР. 24

216
АМУРСКИМ ТИГРАМ 
ОСТАВИЛИ КАБАНОВ

В регионе введён запрет 
охоты на главную еду 
хищных кошек

САМОЕ ВРЕМЯ ДЛЯ 
НАСТАВНИЧЕСТВА

Воспитанников детских 
домов берут под крыло 
«значимые взрослые»

ВОЕННЫЙ КОНТРАКТ 
ЗА ТРИ ДНЯ

В Хабаровском крае 
ускорили прохождение 
медкомиссий для 
службы в армии

РАССЕКРЕЧЕННЫЕ 
ТАЙНЫ АРХИВА

Как отмечают столетие 
хранители старинных 
документов

в социальных сетях

6+

ОБЩЕС ТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСК А Я ГА ЗЕ ТА

Ф
О

Т
О

: 
П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
А

 «
С

К
А

-Н
Е

Ф
Т

Я
Н

И
К

»

27 МАР ТА 2023 ГОД А№3 (262)



2 27 М А Р Т А 2023 Г О Д А№ 3 (262)Х А Б А Р О В С К И Й К РА Й С Е Г О Д Н Я l  todaykhv.ruН О В О С Т И

СРЕДА, КОТОРУЮ МЫ ВЫБИРАЕМ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В марте этого года в самом южном городе Хабаровского края – Бикине губернатор в очередной раз собрал всех министров, 
руководителей комитетов и управлений, глав районов. Практика выездных заседаний правительств, которые до Михаила 
Дегтярева проводились только в Хабаровске, зарекомендовала себя своей эффективностью. Чиновники должны видеть 
проблемы и чаяния простых людей на местах, быстрее и лучше решать злободневные вопросы. Какие решения были приняты 
в Бикине, разбирался наш корреспондент.

Жизнь в комфорте
Для Бикина, как и для многих дру-

гих населённых пунктов огромного 
Хабаровского края, одной из наболев-
ших проблем пока остаются аварийные 
дома. Деревянные бараки ещё в пер-
вой половине прошлого века массово 
строили в качестве временного жилья 
для приезжающих на Дальний Восток 
работников различных сфер экономи-
ки. Но они стоят до сих пор. Решение 
проблемы появилось благодаря иници-
ативам неоднократно избираемого по-
давляющим большинством населения 
России президента Владимира Путина, 
который несколько лет назад запустил 
национальные проекты. 

– Развитие жилищного строитель-
ства и обеспечение семей доступным 
жильем – один из наших приоритетов, 
такие цели стоят во главе нацпроекта 
«Жильё и городская среда», – проком-
ментировал Михаил Дегтярев. – Наш 
президент Владимир Путин отмеча-
ет, что процесс расселения граждан из 
аварийного и ветхого жилья в стране 
идет полным ходом. В рамках регио-
нальной адресной программы по пере-
селению граждан из аварийного жилья 
в Хабаровском крае строится 12 много-
квартирных домов. Один из них – в Се-
лихино Комсомольского района – сдан 
в эксплуатацию в декабре прошлого 
года. А дома в Бикине планируется вве-
сти в июле этого года: 189 человек по-
лучат благоустроенные квартиры. И эта 
задача должна быть выполнена в срок.

Именно с осмотра новых домов для 
переселенцев из аварийного жилья гу-

Отдельный вопрос – водоснабжение 
Бикина, в городе в ближайшее время 
должна заработать полностью модер-
низированная система водоочистки, её 
в муниципалитете реконструируют при 
помощи федеральной подпрограммы 
«Чистая вода» из списка национально-
го проекта «Жильё и городская среда».

– В Бикине строится 34 км водопро-
водных сетей, станция водоподготов-
ки и резервуары чистой воды, такого 
обновления системы водоснабжения 
город не видел с 1965 года, – пояснил 
губернатор. – Задача федерального 
проекта выполняется в соответствии 
с графиком, но я считаю, что нужно 
ускориться и сдать объект уже в этом 
году.

Благоустройство – 
пример народовластия

Также глава региона осмотрел но-
вую парковую зону в Бикине на месте 
бывшего пустыря. Эту площадку уда-
лось преобразить благодаря участию 
в проекте «Формирование комфортной 
городской среды». За реконструкцию 
именно этого сквера Бикин голосовал 
всем городом. Люди добились выде-
ления финансирования: более 4,3 млн 
рублей, из которых 4,13 млн рублей 
– средства федерального бюджета. Те-
перь на месте пустыря – роскошный 
парк с прогулочными зонами, арт-объ-
ектами, скамейками и освещением. 
И работа по преображению Бикина 
продолжается.

– Эта программа пользуется боль-
шой популярностью среди наших 
граждан. Люди не только лично вов-

«РАБОТА  С  Л ЮД ЬМ И  С  О СО БЕН Н О СТЯ М И  П О  ЗД О РО В ЬЮ  –  ЭТО  П РИЗНАК  ЗРЕ Л О СТИ 
О БЩ ЕСТВА .  М Ы  К АК  ВЛАСТ Ь  Д ОЛЖ Н Ы  СТРЕМ ИТ ЬСЯ  К  ТО МУ,  Ч ТО БЫ  ВСЕ ,  К ТО 
ХОЧ Е Т  ЗАН И МАТ ЬСЯ  СП О РТО М,  И М Е Л И  ЭТ У  ВОЗМ ОЖ Н О СТ Ь»,  –  П ОДЧ ЕРК НУЛ 
М ИХ АИ Л  Д ЕГ ТЯ РЕВ.
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Дома для переселенцев из бараков в Бикине

Михаил Дегтярев в сквере Бикина

бернатор начал свою рабочую поездку 
в Бикинский район. Многоэтажки в са-
мом южном городе Хабаровского края 
возводятся с использованием новых 

отечественных технологий, и, помимо 
приборов учёта коммунальных ресур-
сов, жилые помещения снабдят ком-
плексами вентиляции и дымоудаления. 
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КОРОТКО О ГЛАВНОМ

• Губернатор Михаил Дегтярев провёл 
рабочую встречу с новым начальни-
ком управления МВД России по Хаба-
ровскому краю полковником полиции 
Андреем Шабашовым, ранее офицера 
официально представил личному со-
ставу ведомства министр внутренних 
дел РФ генерал полиции Владимир Ко-
локольцев.
Андрей Шабашов родился в 1970  
году в селе Мехонское Шатровского 
района Курганской области, в органах 
внутренних дел с 1992 года. Начинал 
службу с должности инспектора ДПС. 
В 2001 году прибыл для прохождения 
службы в Ханты-Мансийский авто-
номный округ и прошёл путь от опе-
руполномоченного отделения уголов-
ного розыска криминальной милиции 
ОВД по г. Ураю до заместителя на-
чальника УМВД России – начальника 
полиции УМВД России по Ханты-Ман-
сийскому автономному округу –  
Югре.

• Корабелы Хабаровского судострои-
тельного завода готовятся к подписа-
нию акта приёма-передачи краболов-
ного судна «Омолон» проекта 03141. 
Ориентировочно заказчик, магадан-
ская компания «Маг-Си Интернешнл», 
получит новое промысловое судно 
1 апреля 2023 года. Помимо добычи 
деликатесного биоресурса «Омолон» 
может хранить улов в охлажденной 
морской воде и живым доставить 
ценный товар в порт. Для ХСЗ это пер-
вый краболов, построенный на верфи 
в новейшее время, – заказ был по-
лучен заводом в рамках программы 
«Квоты под киль», направленной на 
стимулирование развития рыболов-
ного флота в России и на поддерж-
ку отечественных судостроительных  
заводов.

• В Матвеевке Хабаровского района 
сдано в эксплуатацию дошкольное уч-
реждение на 110 ребят, построенное 
по национальному проекту «Демо-
графия». Здание уже готово принять 
своих первых воспитанников, – в нём 
есть ясельная группа, спортивно-му-
зыкальный и компьютерный залы, 
пищеблок и медкабинет, всё осна-
щено современным оборудовани-
ем. Создано 38 новых рабочих мест.  
При строительстве детского сада не 
обошлось без ложки дегтя: сдача объ-
екта планировалась в 2021 году, но 
первый подрядчик от завершения 
работ отказался, и властям пришлось 
искать новую фирму, на что потребова-
лось время. В скором времени на базе 
учреждения его воспитанники и млад-
шие школьники Матвеевки начнут зна-
комиться с казачьей культурой через 
тематические занятия. 

• В Хабаровском крае заработал про-
ект «Автолавки в село», мобильные 
магазины обеспечат товарами малые 
населённые пункты региона. В село 
Чильба Ульчского района первый рейс 
совершила подвижная торговая точка 
на базе автомобиля УАЗ. В ближайшем 
времени предприниматели при финан-
совой поддержке краевых властей нач-
нут развозить товары и продукты и по 
другим малым населённым пунктам 
региона. На маршруты в Нанайском 
районе автолавка выйдет сразу, как 
только будет укомплектована необхо-
димым оборудованием и продукцией, 
в Верхнебуреинском и Вяземском рай-
онах такие машины появятся до конца 
марта. 

Л ЮД И  Н Е  ТОЛ ЬКО  Л ИЧ Н О  ВО ВЛ Е Ч ЕН Ы  В  П РО Ц ЕСС  ВЫ БО РА  ТЕРРИТО РИ Й , 
НУ Ж Д АЮ Щ ИХСЯ  В  БЛАГОУСТРО Й СТВЕ ,  Н О  И  САМ И  П РИ Н И МАЮТ  АК ТИ ВН О Е 
У ЧАСТИ Е :  О РГАН ИЗУЮТ  СУББОТН И К И ,  П РО ВЕРЯ ЮТ  ХОД  ВЫ П ОЛ Н ЕН ИЯ  РАБОТ. 
Д ЛЯ  НАС  ЭТО  П РИ М ЕР  П ОД Л И Н Н О ГО  НАРОД О ВЛАСТИЯ !

лечены в процесс выбора территорий, 
нуждающихся в благоустройстве, но 
и сами принимают активное участие: 
организуют субботники, проверяют ход 
выполнения работ. Для нас это пример 
подлинного народовластия! – отме-
тил Михаил Дегтярев на состоявшемся 
в Бикине расширенном заседании пра-
вительства края.

Вопросы благоустройства и модер-
низации ЖКХ на этой встрече в самом 
южном округе рассматривались в пер-
вую очередь. По национальному про-
екту «Жильё и городская среда» в крае 
создаётся новый облик городов и по-
сёлков, модернизируются обществен-
ные пространства. Уже 481 обществен-
ная территория региона благоустроена.

Участники встречи в Бикине обсуди-
ли также вопросы укрупнения системы 
ЖКХ. Многие объекты передаются из 
ведения муниципалитетов краю. Это, 
например, позволило запустить стро-
ительство уже упомянутого выше но-
вого водопровода по нацпроекту в том 
же Бикине. В энергосетевом хозяйстве 
края продолжается работа по его пере-
даче из муниципалитетов в крупную 
компанию ДРСК.

– Работа идёт хорошо, и люди за это 
отдельно благодарят. Потому что вкла-
дывается больше средств и ресурсов 
в содержание, ремонт и развитие се-
тей. Тем не менее, у нас остаётся ещё 
неохваченным сетевое имущество Ва-
нинского, Нанайского и Хабаровского 
районов. Нужно действовать! Это в на-
ших интересах, чтобы в период про-
хождения циклонов подпрыгивали не 
только мы, но и энергетики, – заявил 
губернатор.

В отличие от районов, крупный биз-
нес не только способен содержать эту 
критическую инфраструктуру в долж-
ном состоянии, но и реализовывать ин-
вестиционные программы, модерни-
зировать инфраструктуру, тем самым 
предотвращая возможные аварии и ЧС.

Спорт для всех
Одним из ключевых решений со-

стоявшегося в Бикине расширенного 
заседания правительства края стало 
расширение возможностей для граж-
дан с ограниченными возможностями 
здоровья заниматься спортом в районах. 
В регионе физической культурой сейчас 
занимается каждый второй «особенный» 
житель – около 11 200 человек. Это выше 
среднероссийских показателей на 22%.

– В краевой столице за последние го-
да три ситуация с адаптивным спортом 
резко изменилась в положительную 
сторону. Динамика хорошая. Краевая 
спортивно-адаптивная школа пара-
лимпийского и сурдолимпийского ре-
зерва стала намного лучше работать. 
Это государственное учреждение дей-
ствительно повернулось к интересам 
рядовых граждан. Открываются новые 
группы по разным направлениям. По-
являются новые дисциплины. У ребят 
появляется больше возможностей про-
явить себя в различных видах спорта. 
Школа подхватила нашу инициативу 
и открыла отделение по плаванию для 
людей с ментальной инвалидностью, 
– рассказала руководитель проектов 
благотворительного фонда «Филантро-
пия» Наталья Шестакова-Мурзина.

О важности развития адаптивного 
спорта говорится много на различных 
уровнях. Ведь спортивная активность 
помогает людям с особенностями здо-
ровья лучше справляться со своими 
проблемами, быстрее адаптировать-
ся в обществе. Около половины всех 
жителей края с ограниченными воз-
можностями получили возможность 
заниматься физической культурой 
и спортом, и их число будет расти за 
счёт повышения доступности спортив-
ной инфраструктуры, её строительства 
в районах, реализации специальных 
программ, направленных на помощь 
наименее защищенным людям.

– Поднятая тема, посвящённая под-
держке людей с особенностями по 
здоровью, очень важная. Президент 
страны Владимир Владимирович Пу-
тин подчеркивает: «Отношение к лю-
дям с особенностями по здоровью – 
это показатель зрелости общества, 
его человеческой, гражданской ответ-
ственности. И мы видим, что в совре-
менной России это отношение изме-
нилось и продолжает меняться в луч-
шую сторону. Общество, государство 
больше не замалчивают проблемы 
людей с инвалидностью, не пытаются 
отвернуться и закрыть глаза, а, напро-
тив, уделяют этим темам все больше 
и больше внимания». Сегодня мы го-
ворим об условиях для наших жите-
лей с ограниченными возможностями 
заниматься физкультурой и спортом. 
Это позволяет им не только укреплять 
здоровье, но и социально и психологи-
чески адаптироваться, – подчеркнул 
Михаил Дегтярев.

Как отметили участники прошедше-
го в Бикине расширенного заседания 
краевого правительства, возможности 
для занятия людям с инвалидностью 
спортом в крае сейчас очень неравно-
мерны. Если в краевой столице и в бли-
жайших районах показатели вовлечён-
ности граждан с особенностями здоро-
вья высокие, то в отдалённых они ещё 
крайне низкие – до 3,5%.

– Надо подтягиваться. Пользу-
ясь случаем, что в зале присутствуют 
все главы, ещё раз подчеркну: работа 
с людьми с особенностями по здоровью 
– это признак зрелости общества. Мы 
как власть должны стремиться к тому, 
чтобы все, кто хочет заниматься спор-
том, имели эту возможность. Нужно 
стремиться к стопроцентному резуль-
тату! – заявил руководитель субъекта.

В качестве одного из вариантов ре-
шения этого вопроса глава Минспорта 
предложил предоставлять муници-
пальным образованиям субсидии из 
средств краевого бюджета на спортив-
ную подготовку людей с ограничен-
ными возможностями на регулярной 
основе. А также за счет спортивно- 
адаптивной школы края ввести допол-
нительные ставки для специалистов, 
которые будут заниматься с такими 
детьми на местах.
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Э К О Н О М И К А

НАШ ЛЕС – НАШЕ ПРОИЗВОДСТВО

В  2022  ГОДУ  Х АБАРОВСКИЙ  КРАЙ  СТА Л  ЛИД ЕРОМ 

ПО  ПРОИЗВОДСТВУ  ЛЕСОМАТЕРИА ЛОВ  НА  Д А Л ЬНЕМ 

ВОСТОКЕ.

И В А Н  М И Р О Н О В

В ДФО находится половина всех лесов Российской Федерации, а запас древесины оценивается в 31% от общего по стра-
не. Однако объёмы заготовки древесины составляют всего 8% от того, что заготавливается в России. При этом в усло-
виях санкций закрылись рынки многих стран для поставки российского леса. Одними из мер выхода из сложившейся 
ситуации были предложения по стимулированию глубокой переработки древесины.

О ТОМ, КАК С ЭТИМ ОБСТОЯТ ДЕЛА 

В ХАБАРОВСКОМ КРАЕ, РАССКАЗАЛ 

ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА – НАЧАЛЬНИК 

УПРАВЛЕНИЯ РАЗВИТИЯ ЛЕСНОГО 

КОМПЛЕКСА МИНИСТЕРСТВА ЛЕСНОГО 

ХОЗЯЙСТВА И ЛЕСОПЕРЕРАБОТКИ 

ХАБАРОВСКОГО КРАЯ

ВАЛЕРИЙ ГАНДЕЛЬ.

ПЕРВЫЕ НА ДАЛЬНЕМ  
ВОСТОКЕ 

– Одной из основных статей дохода 
лесной отрасли в прошлые годы был 
экспорт древесины за границу. Однако 
с 2022 года в России действует запрет 
на экспорт необработанного леса, что 
призвано стимулировать собствен-
ную переработку древесины и, соот-
ветственно, появление новых пред-
приятий, в том числе и на территории 
нашего региона. Положительную ди-
намику мы уже отмечаем: к примеру, 
в прошлом году Хабаровский край стал 
лидером по производству лесоматери-
алов на Дальнем Востоке, – отметил Ва-
лерий Гандель.

Так, в 2022 году в крае было произве-
дено 96% топливных гранул от общего 
объема их производства в ДФО. Если 
сравнивать остальную продукцию де-
ревообработки в ДФО, то на Хабаров-
ский край приходится 50% пиломате-
риалов и более 47% шпона. 

Всего же в прошлом году на пере-
работку в регионе было направлено 
3,9 млн кубометров древесины, но это 
загрузило мощности предприятий 
только на 43%. 

– На сегодняшний день в крае рабо-
тает 300 лесозаготовительных и дере-
вообрабатывающих предприятий, в ко-
торых занято более 13 тысяч человек. 
Предприятия имеют мощности по пе-
реработке 8 млн кубометров древеси-
ны в год. Поэтому объем древесины, 
направляемый на переработку в Хаба-

ровском крае, непрерывно и динамич-
но растет, – отметил замминистра.

В связи с этим в прошлом году объ-
ем экспорта по таким продуктам ле-
сопереработки как пиломатериалы, 
шпон, топливные гранулы существен-
но вырос. Основными торговыми пар-
тнерами края по экспорту оставались 
зарубежные соседи по Азиатско-Тихо-
океанскому региону. Однако основным 
торговым партнером выступает Китай, 
и такая потребительская монополия 
имеет свою обратную сторону.

 – Сегодня в структуре экспорта ле-
соматериалов в КНР 95% составляют 
пиломатериалы. И монополия китай-
ского рынка обуславливает системное 
снижение на них цены, падают также 
объемы поставок. А в связи со сниже-
нием деловой активности в КНР и на-
личием значительных остатков лесо-
материалов на складах предприятия 
лесопромышленного комплекса Хаба-
ровского края вынуждены были в ян-
варе 2023 года снизить объемы про-
изводства основных видов продукции. 
Поэтому по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года мы наблю-
даем снижение на 14,4% объемов про-
изводства топливных гранул, на 6,7% 
– пиломатериалов, а шпона произвели 
меньше наполовину, – сообщил Вале-
рий Гандель.

ПОМОГИ СЕБЕ САМ

Подобная проблема – общая для 
всех регионов Дальнего Востока. Без-
условно, о поддержке лесопромышлен-
ного комплекса правительство страны 
позаботилось заранее, еще до запрета 
экспорта круглого леса. Для строи-
тельства перерабатывающих мощно-
стей предусмотрены налоговые льготы 
и преференции в рамках территорий 
опережающего развития, льготное фи-
нансирование из средств Фонда разви-
тия промышленности, субсидирование 

затрат на транспортировку лесопро-
мышленной продукции на экспорт. 

Также на Дальнем Востоке реали-
зовано 12 инвестиционных проектов 
в области освоения лесов: один в Амур-
ской области, по три в Приморском 
крае и Республике Бурятия и пять – 
в Хабаровском крае. Благодаря этому 
введены в эксплуатацию предприя-
тия по производству пиломатериалов, 
плит, шпона, паркета, картона, цел-
люлозной продукции, биотоплива.

– К примеру, в Хабаровском крае ре-
ализуется проект по созданию центра 
лесопереработки в муниципальном 
районе им. Лазо. В 2021 году он вклю-
чен приказом Минпромторга России 
в перечень приоритетных инвестици-
онных проектов в области освоения 

лесов. Реализация проекта позволит 
создать мощности по производству 
50 тыс. кубометров пиломатериалов, 
25 тыс. кубометров шпона, 20 тыс. ку-
бометров фанеры, 15 тыс. тонн топлив-
ных гранул, 3 тыс. тонн древесного 
угля. При этом для нужд населения бу-
дет налажен выпуск 23 тыс. кубометров 
дров. Этот проект создаст 314 новых ра-
бочих мест, – отметил Валерий Гандель.

По плану производство старту-
ет уже в конце 2024 года. Само собой, 
предприятие будет снабжаться сырьем 
с лесных участков нашего региона. Ин-
вестором выступает ООО «Тумнинский 
прииск», которое является резидентом 
территории опережающего развития 
(ТОР) «Хабаровск». Благодаря этому 
инвестор получит налоговые льготы 
и сниженные страховые платежи. 

 Также на уровне полномочного 
представителя президента в ДФО од-
ним из приоритетных отмечен проект 
по созданию в Хабаровском крае цел-
люлозного производства. Для строи-
тельства комбината уже зарезервиро-
ваны лесные участки в радиусе 300 км 
от города Амурск с ориентировочным 
ежегодным отпуском древесины 
2,6 млн кубометров. Этот проект еще 
ждет своего инвестора.

Собеседник напомнил, что прези-
дентом Владимиром Путиным была 
отмечена необходимость формирова-
ния и стимулирования внутреннего 
спроса на продукты деревообработки. 

– В первую очередь это производ-
ство домокомплектов и модулей на 
основе инновационных решений. На-
пример, панелей из массива древесины 
95-процентной заводской готовности. 
Правительством края уже подготовле-
ны предложения для реализации инве-
стиционного проекта. Дополнительно 
прорабатываем вопрос создания стан-
костроительных мощностей для вы-
пуска прессов CLT. Инженерная школа 
в крае уже сейчас позволяет создавать 
высокотехнологичное производство на 
основе роботизированного и вспомо-
гательного оборудования с числовым 
программным обеспечением, – сооб-
щил Валерий Гандель. 

Все это позволит обеспечить не толь-
ко стабильность отрасли, но и развитие 
всего лесопромышленного комплекса. 
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С Е Л Ь С К О Е  Х О З Я Й С Т В О

ЗАДАЧА – ПЛЮС 
7 ТЫСЯЧ ГЕКТАРОВ
Аграрии Хабаровского края намерены в 2023 году нарастить посевные площади на 7 тысяч 
гектаров, доведя общий размер территории пахоты до 65 тыс. га. Этому уже способствует 
планомерное усиление государственной поддержки сельхозпроизводителей. Страна взяла 
курс на самообеспечение продовольствием и шаг за шагом идёт к этой цели. 

В  Х АБАРО ВСКО М  К РАЕ  СОЗД АН Ы  ВСЕ  УС Л О ВИЯ  Д ЛЯ  П ОД Д ЕРЖ К И  НАЧ И НАН И Й 
В  СФЕРЕ  СЕ Л ЬСКО ГО  ХОЗЯ Й СТВА :  БОЛ ЕЕ  3 5  ГРАНТО В  И  СУБСИД И Й , 
КО Н СУЛ ЬТАЦ И И ,  А  ТАК Ж Е  М Е Х АН ИЗМ  СО П РО ВОЖ Д ЕН ИЯ  П О  П РИ Н Ц И П У 
«ОД Н О ГО  О К НА»  НА  БАЗЕ  РЕГИ О НА Л ЬН О ГО  АГЕНТСТВА  П РИ ВЛ Е Ч ЕН ИЯ 
И Н ВЕСТИ Ц И Й  И  РАЗВИТИЯ  И Н Н О ВАЦ И Й.

СВОЁ, ХАБАРОВСКОЕ

В рамках флагманской инициативы 
губернатора Михаила Дегтярева «Край 
инноваций и новых возможностей» 
единой стратегии развития региона 
поставлена цель: увеличить посевную 
площадь к 2026 году на 20 тысяч гек-
таров, а к 2030-му – на 30 тысяч га. 
Продолжается интенсивное развитие 
растениеводства закрытого грунта, че-
му также способствует государственная 
поддержка аграриев. В 2022 году фи-
нансовая помощь оказана фермерам 
в возведении 22 теплиц, а 2023-м заяв-
лено к строительству ещё 55 единиц.

В крае наращивают инвестиционную 
привлекательность сельского хозяйства. 
Среди приоритетных направлений раз-
вития – мясное и молочное животно-
водство, овощеводство открытого и за-
крытого грунта. В 2023 году на их под-
держку предусмотрено более 600 млн 
рублей. Сейчас в этих направлениях 
реализуется 9 крупных инвестпроектов.

– Инвестиции – залог развития аг-
ропромышленного комплекса. В крае 
созданы все условия для поддержки 
начинаний в этой сфере: более 35 гран-
тов и субсидий, консультации, а также 
механизм сопровождения по принци-
пу «одного окна» на базе региональ-
ного Агентства привлечения инвести-
ций и развития инноваций, – отметил 
министр сельского хозяйства и продо-
вольствия края Павел Сторожук.

Кроме того, инвесторам доступны 
механизмы ТОР: налоговые льготы 
и преференции, подключение к объек-
там коммунальной и транспортной ин-
фраструктуры. Площадками выступают 
территории опережающего развития 

«Хабаровск», «Комсомольск» и «Нико-
лаевск».

ТРАКТОР ЗА ПОЛЦЕНЫ

Аграрии региона за последние годы 
ощутили весомую поддержку государ-
ства по всем направлениям, в том чис-
ле помощь оказывается в техническом 
перевооружении отрасли, идёт пла-
номерное и постоянное обновление 
парка тракторов, сеялок. В этом году 
запланировано два отбора на субсиди-
рование спецтехники и оборудования, 
и краевые власти не намерены оста-
навливаться на достигнутом. 

– В этом направлении поддержка 
аграриям края оказывается третий год 
подряд, – отмечает Павел Сторожук. 
– И если в 2021-м они могли рассчи-
тывать на возмещение лишь 20% по-
траченных на сельхозтехнику средств, 
то сейчас государство готово компен-
сировать до 50% затрат. То есть, фак-
тически, новые трактор или комбайн 
фермер покупает за полцены.

В региональном Минсельхозе уточня-
ют: в крае более 30 тысяч га земель, до-
ступных для вовлечения в сельхозоборот 
и размещения объектов АПК. Для мас-
штабных проектов участки предоставля-
ются без торгов по результатам отбора. 
Среди успешных примеров – животно-
водческий комплекс СХП «Колос» мощ-

ностью 130 тонн мяса в год, предприя-
тию в аренду без торгов предоставлены 
участки площадью 8,4 тыс. га, реконстру-
ированы и построены помещения для 
содержания скота. Ещё один проект –  
в сфере молочного животноводства – ре-
ализует предприятие «Вектор», которо-
му в аренду предоставлены 7,9 тысячи 
га. К 2025 году здесь планируется произ-
водить 3 тыс. тонн молока в год.

СВЕЖИЕ ОВОЩИ КРУГЛЫЙ ГОД

Помимо этого, в Хабаровском крае 
успешно функционирует четыре круп-
ных тепличных комплекса. Благодаря 
господдержке сбор овощей на них за 
три года вырос на 30%. Ожидается, что 
принимаемые меры поддержки позво-
лят к 2026 году увеличить выпуск мо-
лока в крае на 55,3 тыс. тонн, мяса – на 
6,8 тыс. тонн, а овощей закрытого грун-
та – на 13,8 тыс. тонн. К этому же сроку 
запланировано создание более 1 тыс. 
рабочих мест.

– Сейчас обеспеченность семена-
ми в крае в среднем составляет 90%. 
Большая часть из них отечественной 
селекции. Параллельно продолжается 
накопление минеральных удобрений 
и пестицидов. Что же касается сель-
хозтехники, то к весеннему полево-
му сезону планируется задействовать 
866 единиц тракторов, сеялок и другого 
оборудования. На вторую декаду марта 
готовность техники к выходу в поля – 
77%, – рассказывает Павел Сторожук.

Вопросы продовольственной безо-
пасности находятся на личном контро-
ле губернатора Хабаровского края. Аг-
ропромышленному комплексу уделено 
особое внимание ввиду его стратеги-
ческого значения для региона. В ходе 
заседания оперативного штаба по по-
вышению устойчивости экономики Ха-
баровского края были озвучены новые 
цели для этого направления работ –  
уже к 2026 году посевные площади 
должны быть существенно увеличены, 
а регион нарастит выпуск собственного 
продовольствия.

В Хабаровском крае более

30 тысяч 
гектаров

земли, доступных для вовлечения 
в сельхозоборот и размещения 
объектов агропромышленного 
комплекса
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ДЕЛО НАСТОЯЩИХ ПАТРИОТОВ

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В этом году по указу президента России Владимира Путина увеличивается штатная численность 
Вооружённых сил нашей страны. Для гарантированного выполнения задач по обеспечению 
безопасности государству необходимо довести общее количество военнослужащих до 1,5 мил-
лиона, а число контрактников – до 695 тысяч человек. 

КАКАЯ РАБОТА ВЕДЁТСЯ 

В ЭТОМ НАПРАВЛЕНИИ В НАШЕМ 

КРАЕ, РАССКАЗАЛ НАЧАЛЬНИК 

ПУНКТА ОТБОРА НА ВОЕННУЮ 

СЛУЖБУ ПО КОНТРАКТУ ГОРОДА 

ХАБАРОВСКА ПОДПОЛКОВНИК

АСФАН ВАЛЕЕВ.

ПРЕИМУЩЕСТВА КОНТРАКТА

– Асфан Анясович, скажите, пожа-
луйста, как увеличился набор граж-
дан на контрактную службу в нашем 
крае после вступления в действие ука-
за президента?

– По сравнению с прошлым годом 
задание увеличилось примерно в пол-
тора раза. Это значительное увеличе-
ние. Можно сказать, вызов. Перед нами 
стоит задача сложная, но мы прини-
маем все меры, чтобы выполнить её 
в установленные сроки и в необходи-
мых количествах.

– Что даёт служба по контракту 
с Минобороны человеку?

– Социальные гарантии указаны 
в Федеральном законе «О статусе воен-
нослужащего»: ежемесячное денежное 
довольствие, обеспечение служебным 
жильём. Впоследствии жильё можно 
приобрести в собственность по воен-
ной ипотеке. Контрактникам гаран-
тировано пищевое и имущественное 
обеспечение, пенсия по выслуге 20 лет. 

После заключения первого контракта 
гражданин может бесплатно получить 
образование по гражданской специ-
альности. Государство предоставляет 
бесплатный проезд к месту проведения 
отпуска для самого военнослужащего 
и одного члена его семьи. 

– А каковы размеры денежного до-
вольствия контрактников?

– Минимальная месячная зарпла-
та начинается от 40 тысяч рублей, ес-
ли рядовой не проходит службу в зоне 
СВО, для водителей – от 43 тысяч. При 
участии контрактника в специальной 
военной операции денежное доволь-
ствие начинается от 195 тысяч рублей. 

Губернатор Хабаровского края ак-
тивно поддерживает работу по набо-
ру людей на службу по контракту. По 
его распоряжению контрактникам, 
участвующим в СВО, выплачивает-
ся единовременно 250 тысяч рублей. 
А по указу президента предусмотрена 
ещё одна единовременная выплата 
всем заключившим контракт на срок 
от одного года в размере 195 тысяч 
рублей. 

Также предусмотрены различные 
дополнительные выплаты. Например, 
1 миллион рублей за захват вражеского 
танка, 500 тысяч за его уничтожение, 
300 тысяч рублей за уничтожение пу-
сковой установки HIMARS или «Точ-
ка-У». За каждые сутки активных на-
ступательных действий выплачивается 
по 8 тысяч рублей. Риск оплачивается.

ПАТРИОТИЧЕСКИЙ ПОДЪЁМ

– А только ли льготы и денежное 
довольствие привлекает людей за-
ключать контракты с Минобороны?

– Патриотический подъём сейчас 
у наших сограждан на высоте. Мы ви-
дим реальный рост числа обращений 
от желающих поступить на военную 
службу по контракту. К нам прихо-

дят даже те, кто ранее не проходил 
срочную службу по различным при-
чинам. Например, были не годны по 
состоянию здоровья. Теперь проходят 
переосвидетельствование, меняют 
категорию годности и идут служить. 
К нам обращаются те, чьи друзья про-
ходят службу в зоне СВО. Говорят: на-
до поддержать своих товарищей! Был 
случай, когда пришёл к нам молодой 
человек заключить контракт. Мы его 
определили в воздушно-десантные 
войска. Буквально через час прихо-
дит его отец, которому уже 50. Но он 
говорит: не могу отпустить своего сы-
на, он ещё молодой, хочу быть рядом 
с ним, чтобы в чём-то помочь, что-то 
подсказать. Отец даже быстрее сына 
оформился.

– Может ли участвующий в СВО 
контрактник рассчитывать на по-
мощь его родным со стороны госу-
дарства во время выполнения боевых 
задач?

– Поддержка такая, безусловно, есть 
– и на федеральном, и на краевом, и на 
местном уровнях. Постановлением гу-
бернатора участники СВО и члены их 
семей освобождены от уплаты пеней 
за просроченные выплаты по ЖКХ, 
предусмотрено бесплатное горячее пи-
тание детям военнослужащих, которые 
участвуют в спецоперации, кредитные 
каникулы, стипендии для студентов 
ссузов, чьи родители служат в зоне 
СВО. После недавнего послания прези-
дента Федеральному Собранию в стра-
не создаётся государственный фонд 

для адресной поддержки членов семей 
и ветеранов специальной военной опе-
рации.

УСКОРЕННОЕ ОФОРМЛЕНИЕ

– Какие специальности наибо-
лее востребованы для контрактной 
службы?

– Очень требуются для сухопутных 
войск водители, механики-водители 
танков, БМП, пулемётчики, развед-
чики. Приветствуются сейчас навы-
ки использования дронов, это важная 
составляющая разведки, наблюдения 
и поражения целей противника.

– Может ли человек, не служивший 
в армии и не имеющий военно-учёт-
ной специальности, заключить кон-
тракт с Минобороны?

– Такое право у граждан есть. На-
пример, после завершения среднего 
или высшего профессионального об-
разования они могут выбрать – пойти 
на военную службу по призыву (1 год) 
или по контракту (2 года). Но во втором 
случае гражданин сам выбирает место 
прохождения службы и род вооружён-
ных сил, получает денежное доволь-
ствие, не находится в казарме в режиме 
«24 часа на 7 дней», а имеет 40-часовую 
рабочую неделю, если, конечно, не на-
ходится на учениях, в походах, коман-
дировках.

– Принимаете ли на контрактную 
службу женщин? На какие специаль-
ности?

– Женщины имеют право заключать 
контракты с Минобороны. В основном 
это специальности медицинского про-
филя и связь. Кстати, желающих среди 
них больше, чем мы можем предложить 
мест. В зоне СВО служащие по контрак-
ту женщины получают точно такие же 
выплаты и социальные гарантии, что 
и военнослужащие-мужчины.

– Каковы обязанности заключив-
шего контракт с Минобороны? При 
каких условиях возможно расторже-
ние контракта?

– В нынешней ситуации увольне-
ния военнослужащих по контракту 
прекращены. Они возможны только 
по состоянию здоровья – вынесено за-
ключение военно-врачебной комиссии 
о негодности к несению службы. Также 
поводом к увольнению может стать ре-
шение суда в отношении военнослужа-
щего, а также достижение предельного 
возраста.

– Куда обращаться для заключения 
контракта, какие документы необхо-
димы для этого?

– Для этого нужно обратиться 
в пункт отбора военнослужащих для 
прохождения службы по контракту. 
В Хабаровске он расположен по адре-
су: ул. Серышева, д. 3. Либо можно об-
ратиться в военные комиссариаты по 
месту жительства. С собой необходимо 
иметь паспорт, военный билет и доку-
мент об образовании. Мы проверим 
состояние здоровья претендента, его 
профессиональную пригодность, фи-
зическую подготовку. 

Кстати, мы добились существенно-
го сокращения сроков оформления на 
службу по контракту. Раньше гражда-
нам приходилось до месяца собирать 
различные справки, медицинские по-
казания. Сейчас при взаимодействии 
с министерством здравоохранения 
Хабаровского края этот вопрос решён. 
В течение двух дней все справки, все 
анализы предоставляются. 

К  НАМ  О БРАЩ АЮТСЯ  ТЕ ,  Ч ЬИ 
Д РУЗ ЬЯ  П РОХОД ЯТ  С ЛУ Ж БУ 
В  ЗО Н Е  СВО.  ГО ВО РЯТ:  НА Д О 
П ОД Д ЕРЖ АТ Ь  СВО ИХ  ТО ВАРИ Щ ЕЙ !



7 27 М А Р Т А 2023 Г О Д А№ 3 (262)Х А Б А Р О В С К И Й К РА Й С Е Г О Д Н Я l  todaykhv.ruЧ Е Л О В Е К  И  Е Г О  Д Е Л О

Ф
О

Т
О

: 
Д

А
Н

И
И

Л
 Г

О
Р

Ч
А

К
О

В

Ф
О

Т
О

: 
Д

А
Н

И
И

Л
 Г

О
Р

Ч
А

К
О

В

Н ЕБОЛ ЬШ О Й  ЧАСТН Ы Й  МУЗЕЙ 
ИЗ  Х АБАРО ВСК А  П ОЛУ Ч И Л 
О БЩ ЕРО ССИ Й СКО Е  П РИЗНАН И Е . 
О Н  СТА Л  Ч Л ЕН О М  РО ССИ Й СКО Й 
«АССО Ц ИАЦ И И  МУЗЫ К А Л ЬН ЫХ 
МУЗЕЕВ».  А  Н Е Д АВН О  Д А Ж Е 
О БСТАВИ Л  П РЕСТИЖ НУЮ 
ЗАО К Е АН СК УЮ  П РЕМ И Ю 
«ГРЭМ М И».

МАШИНЫ ТОЖЕ ГОВОРЯТ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Первый в Хабаровске частный музей готовится отметить своё пятилетие. За это время «Мир го-
ворящих машин» стал явлением не только в культурной жизни города, но и всей страны. В его 
коллекции – история звуковоспроизводящих устройств, которые сопровождали человечество 
на протяжении последних нескольких веков до наших дней. 

ЗВУКИ УШЕДШИХ ЭПОХ

Уникальный музей «Мир говоря-
щих машин» расположен в старинном 
кирпичном особняке Перельштейна 
дореволюционных годов постройки 
почти напротив воссозданной на исто-
рическом месте хабаровской синагоги. 
Он хоть и частный, но по размерам, 
оформлению и разнообразию коллек-
ции не уступает многим своим госу-
дарственным аналогам.

Меня в музее встречают радуш-
ная хозяйка – Евгения Веретенникова 
и дымчатая кошка по кличке Гунеш. 
Так называлась популярная в совет-
ские времена фолк-рок группа из Тур-
кменистана. Когда-то подобранная 
на улице кошка давно стала одним из 
символов «Мира говорящих машин», 
участвует едва ли не во всех мероприя-
тиях, сопровождает экскурсии.

Сопроводила и меня, когда Евгения 
предложила подняться на второй этаж, 
где аж три зала экспозиции.

– Понимаете, уже несколько столе-
тий жизнь людей сопровождают го-
ворящие машины – звуковоспроизво-
дящие устройства. Они менялись из 
поколения в поколение, но были прак-
тически в каждой семье. У всех сохра-
нились в памяти образы, когда у них 
дома, на каких-то праздниках, в об-
щественных местах играли любимую 
музыку граммофоны, патефоны, а по-
том репродукторы, радиолы, электри-
ческие проигрыватели пластинок, бо-
бинные и кассетные магнитофоны. Мы 
постарались показать всю эволюцию 
говорящих и поющих машин в одном 
месте, – рассказывает Евгения, заво-
дя для меня одно из самых старинных 
устройств – «Симфонион».

По сути, это музыкальная шкатулка. 
Такие начали изготавливать с XVIII ве-
ка. Перфорированный металлический 
диск приводится в движение механи-
ческим заводом, и колебания иглы за-
ставляют звучать нехитрую мелодию. 

Надо же! Устройство без сбоев работает 
до сих пор.

СЕМЕЙНОЕ ДЕЛО

Этот музей с тысячами «живых» 
экспонатов, которые могут услышать 
во время экскурсий любые желающие, 
родился по воле случая. Супруг Евгении 
Андрей Веретенников много лет назад 
купил на Центральном рынке у торгов-
цев старьём неработающий патефон 
с пластинками к нему. Починил его 
сам. Завели.

– Мы словно заворожённые слуша-
ли звуки прошлого. Это было какое-то 
волшебство. Перечитали множество 
статей в Интернете. Буквально загоре-
лись. Стали собирать патефоны, грам-
мофоны, пластинки. Привозили их из 
путешествий, собирали по всему Даль-
нему Востоку, покупали на аукционах, 
– продолжает свой рассказ Евгения Ве-
ретенникова. – Так я приобрела и по-
дарила мужу на день рождения один 
из первых фонографов фирмы Томаса 
Эдисона. Он был произведён в 70-х го-
дах позапрошлого века. С его помощью 
можно было записывать голос челове-
ка на восковые цилиндры, а потом вос-
производить их. Он сейчас в коллекции 
нашего музея.

Есть в коллекции и те самые воско-
вые цилиндры. Кстати, на них в конце 
XIX – начале XX века старались за-

писывать свои голоса при помощи 
фонографа многие известные люди. 
Лев Толстой, например. Сохранились 
выступления поэта Александра Блока 
и вождя пролетариата Ленина. Прав-
да, воск – очень недолговечный но-
ситель. В послевоенное время голоса 
переписали на виниловые пластинки. 
Как рассказывает Евгения, во время ре-
ставрации голосов с восковых валиков 
приглашали современников той эпохи. 
Например, Корней Чуковский консуль-
тировал реставраторов, как на самом 
деле должен звучать поэт Блок.

И МУЗЕЙ РОДИЛСЯ

С годами коллекция перестала по-
мещаться дома у Веретенниковых. 
Граммофоны, патефоны и пластинки 
заполонили и рабочий кабинет мужа 
Евгении. Люди приходили к нему по 
деловым вопросам, а увидев это, за-
бывали, зачем пришли. Говорили толь-
ко о музыке. Ведь у каждого в детстве 
дома была та или иная «говорящая 
машина», с которой связано множе-
ство семейных историй. Потом была 
временная выставка в краеведческом 
музее. В 2015 году под рабочий пате-
фон из коллекции Веретенниковых вся 
Комсомольская площадь Хабаровска 
танцевала «Вальс Победы».

– Когда экспонатов накопилось уже 
столько, что их было сложно вместить 
в кабинете мужа, мы задумались о соз-
дании полноценного частного музея. 
Было совершенно непонятно, как это 
сделать. В нашем регионе частных му-
зеев не было совсем. Стала изучать этот 
вопрос, – говорит Евгения. – В 2018 году 
нам передали в аренду историческое 
здание по улице Фрунзе, 50. В нём долго 
находились всевозможные учреждения. 
Но к моменту, когда его нам предложи-
ли, оно уже пару лет пустовало. Задача 
была открыть музей к 160-летию Ха-
баровска в конце мая 2018-го, а ключи 
от здания нам вручили только в апре-

ле. Нам помогали всем миром, кто-то 
бригады ремонтные нанимал, кто-то 
стройматериалы предоставлял. Вы не 
представляете, что это было. Мы тут 
дневали и ночевали. И музей родился!

Отдельные залы посвящены недав-
ним эпохам. Вот Евгения ставит для 
меня на электронном проигрывателе 
70-х годов прошлого века «музыку на 
костях» – так называли подпольные 
записи запрещённых в СССР исполни-
телей на рентгеновских снимках. Вот 
рукописная книга с советами аранжи-
ровщикам знаменитого хабаровского 
музыканта Матвея Журавлёва – авто-
ра неофициального гимна Хабаровска 
«Вдоль Амура белым парусом…». Да! 
Этот тот самый Дед Матвей.

ОБСТАВИЛИ ДАЖЕ «ГРЭММИ»

Хабаровский «Мир говорящих ма-
шин» стал точкой притяжения в Хаба-
ровске. Тут проводятся постоянно «ви-
ниловые вечера», идут экскурсии. Как 
признаётся руководитель музея, это 
бизнес. Старинное здание нуждается 
в обслуживании, коллекция в пополне-
нии. Потому экскурсии платные, нау-
чились выигрывать гранты. Стараются 
работать в плюс. И получается! Неболь-
шой частный музей из Хабаровска по-
лучил общероссийское признание. Он 
стал членом российской «Ассоциации 
музыкальных музеев». А недавно да-
же обставил престижную заокеанскую 
премию «Грэмми».

– Мы задумались о необходимости 
запатентовать свой бренд. Придумали 
логотип с надписью «Мир говорящих 
машин» и рисунком маленького грам-
мофона сверху. Подали его в патентное 
бюро – пришло возражение от органи-
заторов музыкальной премии «Грэм-
ми» из США. Им показалось, что наш 
граммофончик слишком уж похож на 
их лэйбл. Мы пытались возражать, мол, 
мы же занимаемся только музейной 
деятельностью. Пришёл ответ: у «Грэм-
ми» тоже есть свой музей. В первый 
раз мы получили отказ в регистрации 
бренда. Было это ещё до февральских 
событий прошлого года. Но когда, уже 
после введения санкций, мы обрати-
лись в патентное бюро с той же прось-
бой, нас зарегистрировали, невзирая 
на какие-либо возражения из-за оке-
ана, – улыбается руководитель музея 
«Мир говорящих машин».

Сейчас к Евгении Веретенниковой 
уже поступают предложения из других 
регионов открыть подобные «Миры 
говорящих машин» по франшизе в их 
городах.

«Симфонион»

Евгения Веретенникова заводит патефон
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ОБЕРЕГ ДЛЯ БОЙЦА «Z»
На днях в зону СВО из Хабаровска отправился необычный груз из 170 фигурок Чебурашки, с недавних пор ставших 
своеобразным оберегом для военнослужащих-дальневосточников. Партию подарков сшили, связали и изготовили 
брелки с этим персонажем школьники, учителя, родители и все неравнодушные жители региона. Многие начали 
украшать Чебурашек балаклавами, шарфами в цветах триколора, а некоторые даже вышивают на них воинские 
звания и дают позывные.

ТАМ, ГДЕ БУДЕТ НУЖНЕЕ

- А
кция идет сравнитель-
но давно, и за это вре-
мя Чебурашек начали 
делать самых разных! 
И все они очень кра-
сивые, – рассказывает 
руководитель штаба 
«Мы едины» в Хаба-

ровске Светлана Изотова. – Это не про-
сто игрушка, это оберег для наших во-
еннослужащих, теплый привет из дома. 
Сейчас мы отправили первую партию, 
в начале следующей недели подгото-
вим еще одну.

Руководитель штаба «Мы едины» 
отмечает, что, если у кого-то появится 

желание присоединиться к акции по 
изготовлению Чебурашек, то готовое 
изделие можно принести по адресу: ул. 
Хабаровская, 27, офис 17. А на все инте-
ресующие вопросы ответят по номеру: 
8 (914) 313-39-43.

Усилиями неравнодушных хаба-
ровчан в ближайшее время в зону 
СВО также доставят свыше 2-х тонн 
гуманитарной помощи. Ценный груз 
волонтёры акции #МЫВМЕСТЕ загру-
зили на склад ОАО «РЖД», оттуда он 
отправится нашим военнослужащим. 
В коробках – вещи, предметы первой 
необходимости, продукты питания, 
медикаменты. Словом, все то, в чем 
нуждаются солдаты.

Акция по сбору гуманитарной по-
мощи также продолжается в Хаба-
ровском крае. Принести предметы 
первой необходимости можно в реги-
ональное отделение акции #МЫВМЕ-
СТЕ по адресу: ул. Первомайская, 25. 
Задать вопросы волонтерам, занима-
ющимся сбором, можно по номеру: 
+7 (4212) 57-74-47.

Глава Верхнебуреинского района Хабаровского края Алексей Маслов 
отправит в зону СВО личный автомобиль Toyota Land Cruiser 80 серии. 
Решение единогласно поддержала вся семья мужчины. 

- Э
то наш любимый се-
мейный автомобиль 
«восьмидесяточка», – 
рассказывает Алексей 
Маслов. – Мы на нем 
изредка выезжали на 
природу. Те, кто знают 
эту модель, разделят 

мое мнение, что лучшего по надёжно-
сти автомобиля для тяжелых условий 
эксплуатации на сегодня нет. Так поче-
му бы не передать его тем, кому сейчас 
нужнее? А мы пешком походим, здоро-
вее будем!

Глава Верхнебуреинского района 
подчеркнул: личное участие так же 
важно, как общие денежные сборы 
или отправка посильной гуманитар-
ной помощи. Так каждый из нас может 
внести вклад в Победу, помочь воен-
нослужащим в выполнении боевых 
задач СВО.

– В зоне СВО у меня много парней 
– моих, с нашего района. У них боевой 

настрой, они четко знают, что делают, 
и хочется их хоть как-то поддержать! 
Приняв решение о передаче автомо-
биля, я буду знать, что сделал хоть что-
то, хоть как-то помог. Если бы сказали 
взять ружье и встать рядом – сделал бы 
и это. Но пока помогаю таким образом. 

На передовой техники не бывает мно-
го. А это значит, что личное участие 
крайне необходимо, – подытоживает 
Алексей Маслов. 

При организационной поддержке 
губернатора Хабаровского края Михаи-
ла Дегтярева автомобиль в ближайшее 
время отправят на передовую, в зону 
боевых действий специальной военной 
операции.

Л ИЧ Н О Е  У ЧАСТИ Е 
ТАК  Ж Е  ВА Ж Н О, 
К АК  О БЩ И Е 
Д ЕН Е Ж Н Ы Е  СБО РЫ 
И Л И  ОТП РАВК А 
П О СИ Л ЬН О Й 
Г УМАН ИТАРН О Й 
П О М О Щ И. 
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ГДЕ НАС НАЙТИ
г. ХАБАРОВСК

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 5 | Гостиница «Парус»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 61 | Министерство культуры Хабаровского 
края
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащиты
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход, на 
2 этаже в холле)
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского края
ул. Пушкина, 23А | Комитет по инф. политике
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского р-на
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП «Недвижимость»
Запарина, 83 | Консультативно-диагностический центр 
«Вивея»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
Ленинградская, 28 | Экодом (главный вход)
ул. Воронежская, 19А | Гостиница «Пять звёзд»
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Муравьева-Амурского, 4 | Хабаровские профсоюзы
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердечно- 
сосудистой хирургий
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская клини-
ческая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
Ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение №31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт «Бизнес-зал» 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница «Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский 13 | Почтовое отделение №21
ул. Тихоокеанская, 171А | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Тургенева, 69 | «Казачий вестник»
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2

ХАБАРОВСКИЙ РАЙОН
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хаба-
ровского района

г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска  
(мэрия)
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | Администрация 
Центрального района
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Димитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КНААЗ
ул. Квартал Мира, 33 | Единый расчетный центр энергос-
быта
ул. Сидоренко, 28 | Центр социальной поддержки насе-
ления по Комсомольскому р-ну
ул. квартал Мира, 19 | Библиотека им. Горького

г. ВЯЗЕМСКИЙ
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские Вести» 
ул. Коммунистическая,15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация Вяземского му-
ниципального района
ул. Коммунистическая, 3 | ВТЦ «Универсам»
ул. Коммунистическая, 64 | Вяземская районная боль-
ница
ул. Козюкова, 1 | Центр занятости населения
ул. Карла Маркса, 66 | КГКУ ЦСПН по Вяземскому району

пос. ВАНИНО
ул. Площадь Мира, 1 | Администрация пос. Ванино
ул. Седьмая линия, 5 | МФЦ
ул. Первомайская | Автовокзал
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход-Ванино»
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ пос. Ванино
пос. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс- 
уголь»

г. СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ
ул. Ленина, 3 | Администрация р-на
ул. Ленина | Автовокзал
ул. Калинина, 5 | МФЦ
ул. Ленина, 8 | ЦРБ г. Советская Гавань
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»

г. АМУРСК
пр-т Мира, 11 | Администрация района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
ул. Проспект Победы, 2 | МФЦ
ул. Комсомольский проспект, 2А | Администрация города
Комсомольский проспект, 44 | Пенсионный фонд 
ул. Проспект Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Проспект Победы, 6А | КГБУЗ «АЦРБ»
ул. Амурская, 12 | Почта России 
ул. Проспект Строителей, 13 | Редакция газеты

пос. ЭЛЬБАН
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал
ул. Капитана Ведина, 1 | пос. Известковый, администрация
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал

с. ТРОИЦКОЕ
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 102 | Администрация Нанайского района
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Амурская, 73 | Центр Занятости 
ул. Амурская, 73 | Администрация с. Джари
ул. 40 лет Победы 10 | Районная библиотека
ул. Калинина, 81 | Администрация с. Троицкое

с. МАЯК
ул. Центральная, 27 | Администрация
ул. Центральная, 23А | Школа

пос. ПЕРЕЯСЛАВКА
пер. Ленина, 12 | Администрация муниципального р-на
ул. Постышева, 15 | Администрация городского поселения
ул. Ленина, 11 | ПФР
ул. Ленина, 13 | АМФЦ
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше Время»
ул. Центральная, 5 | Дом ветеранов
ул. Индустриальная | Ж/д вокзал (ст. Верино)
ул. Октябрьская, 92Б | Военный комиссариат
ул. Индустриальная, 11 | КГБУЗ поликлиника

пос. ХОР
ул. Ленина, 20 | Администрация Хорского городского  
поселения
ул. Заводская, 4 | Филиал №1, Поликлиника
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

г. БИКИН
ул. Комсомольская, 19 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Совхозная, 26А | КГКУ Бикинский детский психонев-
рологический интернат
ул. Бонивура, 4 | КГБУЗ БЦРБ
пер. Проходной, 3 | Взрослая поликлиника
ул. Дальневосточная, 25А | Магазин «Флорида»
пер. Энергетический, 3 | Газетный киоск «Меркурий»
пер. Энергетический, 3 | Городская библиотека
пер. Советский, 2 | Администрация районная
пер. Советский, 3 | Магазин Юлия»
пер. Советский, 3 | Ком. отдел редакции газеты «Бикин-
ский Вестник»

пос. БЕРЁЗОВЫЙ
ул. Пионерская, 14 | Администрация Березовского сель-
ского поселения
ул. Привокзальная, 4 | Локомотивное депо (подменный 
пункт)
ул. Школьная, 12 | Торговый Рынок 
ул. Пионерская, 25 | Управляющая организация ООО 
«Ника»
ул. Школьная, 10 | КГБУЗ поликлиника 
ул. Магистральная, 7 | ОАО «Ростелеком»
ул. Школьная, 16 | МБДОУ детский сад «Теремок»
ул. Школьная, 14А | Библиотека «Славянская изба»
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ВЗЯТЬ ЗА РУКУ ЧУЖОЕ ДЕТСТВО
А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

Президент России Владимир Путин объявил 2023 год Годом педагога и наставника. Глава государства особенно подчеркнул: 
«Слова, мудрость педагогов всегда вдохновляли учеников на научные, технологические триумфы, спортивные рекорды. 
Служили надёжным ориентиром в труде, в избранной профессии в пору самых сложных и тяжёлых испытаний». Именно 
в 2023 году в Хабаровском крае, как и во всей России, особое внимание уделяется людям, которые отдают своё время и силы 
детям, молодёжи, нашему будущему.

Сиротский опыт
Совпадение ли – но именно в этом 

году на базе Хабаровской краевой об-
щественной организации замещаю-
щих семей «Чужих детей не бывает» 
начал работу проект «Наставничество». 
Он подарит каждому воспитаннику 
детского дома так называемого «зна-
чимого взрослого». А проще говоря 
– друга, который будет рядом, подска-
жет, поможет и сделает ребёнка чуточ-
ку счастливей.

Малышей из детских домов заби-
рают охотно. А вот дети, попавшие в  
спецучреждения в подростковом воз-
расте, зачастую остаются там до самого 
выпуска. Проект «Наставничество» – 
как раз для них, и он призван помочь 
заполнить пустоту.

– Наставник – это значимый взрос-
лый для ребенка, – объясняет психолог 
проекта «Наставничество» Светлана 
Ершова. – Обычно такими становят-
ся мамы, папы, бабушки и дедушки. 
Они помогают ребенку выстраивать 
доверительные отношения. В детских 
домах есть воспитатели, но у них нет 
возможности растить детей с индиви-
дуальным подходом. Наставники по-
могут это компенсировать: смогут нау-
чить детей доверяться и доверять.

Людей, которые хотят быть на-
ставниками, объединяет общая цель: 
спасение. Задача психолога проекта 
– перенаправить посыл в нужное рус-
ло. Для этого, в том числе, раз в месяц 
будут проходить групповые встречи 
наставников с психологами. Вместе 
они будут прорабатывать трудные мо-
менты и проблемы, консультировать-
ся и получать необходимую поддерж-
ку друг от друга и от специалистов  
проекта.

 – Это позволит нам корректировать 
поведение наставника, чтобы он всег-
да оставался в позиции взрослого. Не 
родителя, не приятеля. А того мудрого 
человека, который дружит с ребенком, 
помогает ему адаптироваться и соци-
ализироваться, – отмечает Светлана 
Ершова.

Наставник услышит
Работа специалистов проекта начи-

нается с детского дома: там они рас-
сказывают воспитанникам о наставни-
ках. Ребята заполняют простые анкеты, 
в которых рассказывают о своих увле-
чениях, о том, какого друга они хотели 
бы видеть рядом. 

Но прежде чем взрослый и ребенок 
найдут друг друга, наставника ждет 
обязательное собеседование. В процес-
се оценивают психологическую готов-
ность кандидата, степень заинтересо-
ванности. И самое главное, дают по-
нять: наставничество – не развлечение, 
а труд и большая ответственность.

– Иногда сталкиваешься с тем, что 
некоторые люди считают, будто дет-
ский дом – это контактный зоопарк. 
Раз в неделю поиграли, на Новый год 
вручили подарок – и «помогли». Мы 
хотим уйти от этого. Лучше взять одно-
го ребенка, уделить ему внимание, че-
му-то научить, где-то подсказать. Это 
ценнее, чем тысяча подарков. 

Всем этим тонкостям, особенностям 
взаимодействия с ребенком из детско-

го дома наставников будут обучать. Са-
мое главное, что нужно знать – особен-
ности психологии детей с сиротским 
опытом. Почему их поведение может 
сильно отличаться от поведения свер-
стников, как к этому относиться и как 
корректировать? На все эти вопросы 
ответит Светлана Ершова.

В определенный период своей жиз-
ни женщина приняла решение взять 
ребенка из детского дома. Светлана 

прошла через все стадии адаптации 
сына и лично знает, как бывает сложно. 
Но также знает, как нивелировать вли-
яние детских страхов и травм на жизнь 
ребенка.

– Когда я обучалась приемному ро-
дительству, было трудно. Очень. На об-
учении говорят про адаптацию ребен-
ка, что через год-полтора ему станет 
хорошо. Но не говорят, как это – «хоро-
шо». А хорошо – не когда он становится 
мягким и пушистым, а когда появля-
ются «иголки». Если он начал ругаться 
матом, воровать – это и есть то самое 
«хорошо», значит, он расслабился. Мы 
же подготовим наставников так, чтобы 
они были готовыми ко всему, понима-
ли психологию и безоценочно прини-
мали ребенка.

Подарить час
Светлана говорит, что общего пор-

трета человека, у которого получится 
стать наставником, нет. Однако есть 
ряд ограничений для кандидатов. Одно 
из таких – возраст. Стать наставником 
может человек не моложе 24 лет.

– Опыт показывает, что именно 
в этом возрасте у человека устойчи-
во формируется внутренний стержень 
и он способен поддерживать другого, 
быть опорой ребенку. А именно это – 
самое главное в нашем проекте. Чтобы 
у каждого из воспитанников детского 
дома появился человек, на которого 
они могут положиться, которому могут 
доверять.

Еще одно из правил, стоящих во 
главе угла – постоянство встреч. Ми-
нимум час в неделю наставник должен 
уделять своему подопечному. Звонить, 
приходить в гости, вместе выезжать на 
мероприятия, которые организует дет-
ский дом. А вот для того чтобы сводить 
ребенка, например, в кино, понадобит-
ся оформить специальную карту, под-
тверждающую статус «гостевой семьи».

– Гостевая семья – это когда ребенка 
берут на время. Разрешение на это дает 
опека. Для этого, конечно, необходимо 
собрать пакет документов, специали-
сты оценят жилищные условия – таковы 
правила. Все эти процедуры необходи-
мы, чтобы наставник смог видеться с по-
допечным вне стен спецучреждения. 

Сейчас реализация проекта запла-
нирована в трех детских домах Хаба-
ровска: №1, №5 и №6. В будущем ор-
ганизаторы хотят распространить опыт 
на остальные детские дома города, 
а затем применять практику и на тер-
ритории всего Хабаровского края. 

Наставники не заменят детям роди-
телей или друзей-сверстников. У них 
нет такой задачи. Но они внесут в их 
жизни стабильность, которой так не 
хватает. Вернут способность доверять 
людям и, как следствие, проложат до-
рогу в безопасное и здоровое будущее. 

ЛЮДЕЙ, КОТОРЫЕ ХОТЯТ БЫТЬ 

Н АСТА ВНИК А МИ, ОБЪЕДИН ЯЕТ ОБЩ А Я 

ЦЕЛЬ: СП АСЕНИЕ. ЗА Д АЧ А ПСИ ХОЛОГА 

ПРОЕКТА – ПЕРЕН А ПРА ВИТЬ ПОСЫЛ 

В Н У Ж НОЕ РУСЛО.
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ДОСРОЧНАЯ ПЕНСИЯ ДЛЯ МАМЫ

ПЕРИОД Ы  У ХОД А  ЗА  РЕБЁНКОМ  ДО  ДОСТИЖЕНИЯ  ИМ 

ВОЗРАСТА  ПОЛУ ТОРА  ЛЕ Т  УЧИТЫВАЮТСЯ  В  СТА Ж  ПРИ 

УСТАНОВЛЕНИИ  ПЕНСИИ,  НО  НЕ  БОЛЕЕ  6  ЛЕ Т.  КРОМЕ 

ТОГО,  НАЧИСЛЯЮТСЯ  ПЕНСИОННЫЕ  КОЭФФИЦИЕНТЫ.

Женщины всегда уходили на пенсию раньше мужчин, но есть 
множество ситуаций, когда такое право у них возникает 
досрочно. 

О НЮАНСАХ ПЕНСИОННОГО 

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА ДЛЯ ЖЕНЩИН 

ПОЛЬЗОВАТЕЛЯМ СОЦИАЛЬНЫХ 

СЕТЕЙ РАССКАЗАЛА УПРАВЛЯЮЩИЙ 

ОТДЕЛЕНИЕМ ФОНДА ПЕНСИОННОГО 

И СОЦИАЛЬНОГО СТРАХОВАНИЯ РФ 

ПО ХАБАРОВСКОМУ КРАЮ И ЕАО 

ИРИНА ЗВЕРЖЕЕВА
В ХОДЕ ПРЯМОГО ЭФИРА, 

ОРГАНИЗОВАННОГО ПРИ ПОДДЕРЖКЕ 

ЦЕНТРА УПРАВЛЕНИЯ РЕГИОНОМ 

В АККАУНТАХ «ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ».

– Ирина Гаврииловна, во сколько 
лет женщины выходят на пенсию?

– Раньше женщинам уста-
навливалась пенсия в 55 лет. 
С 2019 года происходит поэтапное по-
вышение пенсионного возраста. На-
пример, в 2023 и 2024 годах право на 
пенсию будут иметь женщины не мо-
ложе 58 лет, в 2025 и 2026 годах – не мо-
ложе 59 лет. С 2028 года женщины будут 
выходить на пенсию в 60 лет.

– Если у женщины двое детей, смо-
жет ли она выйти на пенсию раньше? 

И какое количество детей дает маме 
такую возможность?

– Только жительницы Севера могут 
выйти на пенсию досрочно, в 50 лет, 
если у них двое детей. При этом им 
необходимо иметь 20 лет страхового 
стажа, из которых 12 лет – на Край-
нем Севере или 17 лет – в местностях, 
приравненных к районам Крайнего 
Севера. На досрочное назначение пен-
сии имеют право женщины, у которых 
трое, четверо, пятеро и более детей. 
Если у женщины трое детей, она смо-
жет выйти на пенсию в 57 лет, на 3 года 
раньше общеустановленного пенсион-
ного возраста, если четверо – в 56 лет, 
на четыре года раньше. Женщины, ко-
торые имеют пятерых детей и больше, 
получают такое право в 50 лет. При 
этом многодетным мамам необходи-
мо иметь в общей сложности 15 лет 
стажа.

– Выходит, если у мамы с северным 
стажем только один ребенок, она уже 
не может претендовать на пенсию 
в 50 лет?

– Нет. В этом случае, опять же при 
соблюдении требований к стажу, жен-
щина выйдет на пенсию в 55 лет. Для 
северян по-прежнему остается возраст 
выхода на пенсию на пять лет раньше 
общеустановленного. Минимальный 
северный стаж для досрочного назна-
чения пенсии не поменялся и по-преж-
нему составляет 15 календарных лет 
в районах Крайнего Севера и 20 кален-
дарных лет в местностях, приравнен-
ных к районам Крайнего Севера. Тре-

бования к общему страховому стажу 
сохранились и составляют для женщин 
20 лет.

– А что в пенсионном законода-
тельстве предусмотрено для жен-
щин, которые воспитывают де-
тей-инвалидов?

– Мама ребенка-инвалида имеет 
право на досрочное назначение пенсии 
в 50 лет. При этом ей необходимо иметь 
не менее 15 лет страхового стажа. Даже 
если у ребенка со временем будет сня-
та инвалидность, право на досрочную 
пенсию сохраняется.

– Представим, что у женщины 
большой трудовой стаж. Может ли 
она выйти на пенсию досрочно? 

– Да, в законодательстве предусмо-
трена досрочная пенсия за длитель-
ный стаж. Для того чтобы воспользо-
ваться этой нормой закона, стаж жен-
щины должен составлять 37 лет. Это 
позволит выйти на пенсию на 2 года 
раньше общеустановленного пенси-
онного возраста, но не раньше 55 лет. 
При этом надо помнить, что в такой 
стаж не включается время ухода за ре-
бенком. Засчитываются только пери-
оды трудовой деятельности, которые 
выполнялись на территории России, 
а также период получения пособия по 
обязательному социальному страхо-
ванию в период временной нетрудо-
способности. 140 женщин в Хабаров-
ском крае такой возможностью уже  
воспользовались. 

– Входит ли в стаж период, когда 
женщина ухаживает за ребенком?

– Да. Периоды ухода за ребенком 
до достижения им возраста полуто-
ра лет учитываются в стаж при уста-
новлении пенсии, но не более 6 лет. 
Кроме того, начисляются пенсионные 
коэффициенты.

– Правда ли, что время ухода за 
вторым и третьим ребенком выгод-
нее для пенсии, чем уход за первым? 

– Да, размер индивидуального пен-
сионного коэффициента (ИПК), ко-
торый формирует пенсионные права 
мамы, которая находится в отпуске по 
уходу за ребенком, зависит от коли-
чества детей. Уход за первым ребен-
ком составляет 1,8 ИПК за год, за вто-
рым ребёнком – 3,6 за год, за третьим 
и четвертым – 5,4. Таким образом, при 
наличии четверых детей величина ин-
дивидуального коэффициента за пери-
оды ухода за ними составит 24,3.

– Бывают случаи, что женщины во 
время отпуска по уходу за ребенком 
выходят на работу. Как это отра- 
зится на их будущей пенсии? 

– Если несколько периодов совпада-
ют по времени, то при назначении пен-
сии учитывается только один из них 
– наиболее выгодный. При этом у жен-
щины есть выбор: или учесть периоды 
работы, или периоды ухода, независи-
мо от того, что в это время женщина 
работала. При расчете пенсии выбира-
ется наиболее выгодный вариант.

– Если семья примет решение, что 
мама выйдет на работу, а папа офор-
мит отпуск по уходу за ребенком, 

будет ли ему засчитано в стаж это 
время? Или это актуально только 
для мам? 

– Для пап это тоже актуально. Семья 
вправе решать, кому идти в отпуск по 
уходу за ребенком: отцу или матери. От 
этого будет зависеть, кому из родите-
лей полагаются коэффициенты к пен-
сии. Периоды ухода за детьми засчиты-
ваются в стаж одному из родителей.

– Если женщине пенсия уже назна-
чена, но младшие дети ещё учатся, 
полагается ли в этом случае прибав-
ка к пенсии?

– Да, мамы, которые получают пен-
сию, имеют право на повышенную 
федеральную выплату к страховой 
пенсии на детей не старше 23 лет. На 
детей до 18 лет увеличенная феде-
ральная выплата к пенсии устанавли-
вается без каких-либо условий, в том 
числе независимо от факта учебы. 
Для ее получения необходимо по-
дать заявление через электронные 
сервисы либо в клиентскую службу 
Отделения СФР. Если ребенок до-
стиг 18-летия, повышенная выплата 
устанавливается при условии, что он  
обучается очно. При этом неважно, 
государственный это вуз или коммер-
ческий, учится ребенок на платной 
или бесплатной основе.

– Что нужно сделать, чтобы полу-
чать такую добавку?

– Для установления повышения фе-
деральной выплаты на детей старше 
18 лет следует обратиться в клиентскую 
службу с заявлением и подтвердить 
факт обучения справкой из учебного 
заведения. 

– Еще один вопрос от женщины, 
которой недавно исполнилось 55 лет, 
но она была вынуждена оставить ра-
боту, чтобы ухаживать за больной 
мамой. Потеряет ли она стаж при 
назначении пенсии?

– Нет, не потеряет. По пенсионно-
му законодательству, периоды ухода 
трудоспособного лица за инвалидом 
I группы, ребенком-инвалидом и пре-
старелым в возрасте 80 лет и старше 
включаются в стаж при определении 
права на пенсию и при расчете ее  
размера.

– Что бы вы посоветовали жен-
щинам, которые только формируют 
пенсионные права? 

– Контролировать состояние свое-
го индивидуального лицевого счета, 
и тогда вы будете знать всё о своих 
пенсионных правах: какой у вас стаж 
и сколько индивидуальных пенсион-
ных коэффициентов, – а это те пара-
метры, от которых зависит право на 
пенсию по старости и её размер. При 
этом познакомиться с этими данными 
можно не выходя из дома – на  порта-
ле госуслуг. Для этого нужно заказать 
справку или выписку о состоянии сво-
его лицевого счета. А когда подойдет 
время пенсии, заявление о ее назначе-
нии опять же можно подать на портале 
госуслуг или обратившись по предва-
рительной записи в клиентскую службу 
СФР или в МФЦ. 
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НЕПРОШЕНЫЕ ГОСТИ ПРИХОДЯТ 
С УДОВОЛЬСТВИЯМИ

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Слабосоленая рыба, икра-пятиминутка, тала и строганина – дальневосточная еда, вкусная 
и привычная, таит в себе опасность подхватить паразитов, которые живут в той же кете или 
в мясе дикого зверя. Как понять, что непрошеные гости поселились у вас? И правда ли, что 
у каждого из нас они есть и от них надо периодически избавляться? 

О МИФАХ И РЕАЛЬНОСТИ ДЕЛИКАТНОЙ 

ТЕМЫ МЫ ГОВОРИМ С ИЗВЕСТНЫМ 

ВРАЧОМ-ИНФЕКЦИОНИСТОМ-

ПАРАЗИТОЛОГОМ КАНДИДАТОМ 

МЕДИЦИНСКИХ НАУК

НАТАЛЬЕЙ МИРОПОЛЬСКОЙ. 

МОРЕПРОДУКТЫ С СЮРПРИЗОМ 

Из более 250 разновидностей гель-
минтов от человека к человеку переда-
ется только острица и карликовый це-
пень, остальными человек заражается 
через рыбу, мясо или почву. Оказыва-
ется, в Амуре живут четыре паразита, 
которые водятся только в нашей реке и, 
стало быть, попадают в амурскую рыбу. 

Даже у коренных малочисленных 
народов, которые постоянно употре-
бляют сырую или слегка подсоленную 
рыбу, нет генетически выработанного 
иммунитета от этой напасти, просто 
у них отмечается длительная циркуля-
ция антител против них. Так что пара- 
зиты для всех опасны, в частности ши-
рокий лентец Клебановского, который 
вырастает до 10 метров. Внешне он по-
хож на домашнюю лапшу.

Источником заражения может быть 
не только, скажем, рыба семужного по-

сола, но и любимые всеми морепродук-
ты. В мороженой рыбе они погибают. 
Японское море, говорят специалисты, 
буквально заражено паразитами, кру-
глыми червячками, которые попадают 
в организм человека с кальмарами, 
креветками и гребешком, вызывая тя-
желые гастриты. А потому, думают ры-
баки, лучше поехать на чистую горную 
речку, поймать отменного хариуса. Да, 
он чище, чем рыба в Амуре, но в хари-
усе живет свой паразит, предупреждает 
доктор. Правда, чтобы им заразиться, 
надо съесть примерно триста особей за 
один раз. В противном случае человеку 
ничего не грозит.

Что мы должны знать об опасности 
и как себя от нее защитить? 

– Клиника гельминтозов не дает 
определенных симптомов, – рассказы-
вает Наталья Миропольская. – Они вы-
зывают такую же клинику, как желудоч-
но-кишечные расстройства, аллергия 
или дерматит. Врач говорит, что профи-
лактического лечения гельминтов нет. 
Надо просто к себе прислушиваться. 

– У пациента рвота, он думает: от-
равился, а это анизакиды, которые мо-
гут попасть в организм с той же кетой, 
– рассказывает Наталья Миропольская. 
– Им жить у человека некомфортно, со-
ляная кислота в желудке их раздражает, 
они прячутся под слизистую, отсюда – 
гастриты. В двенадцатиперстной кишке 
– желчь, это сильная щелочь, им тоже не 
очень нравится. И опять же они прячут-
ся под слизистую. Человек восприни-
мает эту клинику как гастрит. Пока он 
соберется на прием к гастроэнтероло-
гу, пройдет обследование, непрошеные 
гости уже покинут желудок. Их можно 
определить по крови. Анализ делают во 
многих лабораториях, но лучше всего 

– в Хабаровском институте эпидемио-
логии и микробиологии, там очень гра-
мотные специалисты. Это их тема. 

ОПУХОЛЬ ОКАЗАЛАСЬ 
ПАРАЗИТОМ 

Кроме рыбы особый шик у дальне-
восточников – настрогать сырую пе-
чень косули или сохатого, посыпать со-
лью, перцем и с удовольствием съесть! 
Чистое мясо, животные питаются ис-
ключительно травкой и листочками. Но 
и это заблуждение! Охотников подсте-
регает один из очень тяжелых по диа-
гностике и сложных в лечении пара- 
зит – эхинококк. Сохатый является для 
паразита промежуточным хозяином. 
Животное может подхватить его на 
траве, в желудке личинка растет и есте-
ственным образом удаляется на землю, 
в траву уже полностью созревшей. Так 
у нее начинается новый цикл! В приро-
де все хочет жить и размножаться. 

Человек может заразиться, к приме-
ру, от охотничьих собак, которых кормят 
сырым мясом. Паразит этот достаточно 
агрессивный, личинки его мигрируют 
в крови, представляя собой пузыри, ко-
торые живут в печени, легких, головном 
мозге, иногда в почках и селезенке. Они 
растут очень быстро и могут привести 
к декомпенсации органов. И тогда спа-
сти человека может только оперативное 
вмешательство. Конечно, организм че-
ловека тоже начеку, он иногда собствен-
ными силами справляется с небольши-
ми кистами и пузырями, подавляя их. 
Однако случается это не всегда. 

– Года два назад звонят мне из ней-
рохирургического отделения второй 
краевой больницы, говорят, что у ребен-
ка обнаружили опухоль, начались судо-

роги, – вспоминает моя собеседница. 
– Прооперировали, отправили содержи-
мое на гистологию и обнаружили ток-
сокароз – заболевание, вызываемое ли-
чинками круглого червя. То есть, совсем 
не онкология! В моей практике были 
дети, которые вдруг облысели, но дер-
матологи не могли найти причин этому. 
И только тщательное обследование по-
казало: всему виной – гельминты. 

Наталья Миропольская признается, 
что у нее много пациентов, практиче-
ски в каждый прием к ней приходят 
люди с тем или иным гельминтом.

Причем люди иногда больны уже 
давно, ведь та же токсокара может цир-
кулировать в крови десять лет и боль-
ше, а аскарида гибнет примерно через 
год. Опасен и свиной цепень, особенно 
в том случае, когда люди едят соленое 
сало с прожилками мяса. Осторожнее 
следует быть и любителям стейков из 
говядины с кровью. За удовольствия 
иногда приходится расплачиваться. 

ОПАСНОСТЬ, КОТОРОЙ НЕТ

Бытует мнение, что в организме лю-
бого человека, который хоть раз съел 
клубнику с грядки или непомытый огу-
рец, живут паразиты, от которых пери-
одически надо обязательно избавлять-
ся, принимая какие-то препараты.

– Большое заблуждение, – утверждает 
доктор. – Условно патогенные бактерии 
и простейшие, которые действительно 
у нас есть, в определенной концентра-
ции и соотношении между собой вы-
полняют благотворительную функцию, 
переваривая остатки пищи, расщепляя 
их, стимулируют выработку защитных 
веществ. Например, есть такой имму-
ноглобулин А, который секретируется 
только при нормальной флоре кишеч-
ника, индивидуальной для человека. Ес-
ли бы этого иммуноглобулина не было, 
мы бы попросту вымерли. Он в боль-
шом количестве есть в грудном моло-
ке мамы, пока малыш не адаптируется 
к окружающей среде. Так вот, если коли-
чество этих условно патогенных возбу-
дителей соответствует норме, а у каждо-
го оно свое, тогда все в порядке.

Но как только что-то нарушается, 
простейшие патогенные возбудители 
превращаются во врагов. Они начина-
ют переваривать то, что не надо пере-
варивать. К примеру, появился кариоз-
ный зуб, который долго не лечат, туда 
устремляются паразиты. 

Как поддерживать баланс сил в ор-
ганизме? Вести здоровый образ жизни. 
Все бактерии хорошо подпитывают-
ся отрубями, поэтому полезны грубые 
сорта пшеницы, каши, хлеб, кефир, на 
этой флоре они растут, а ненужные гиб-
нут. Процесс этот происходит все вре-
мя. Идет расщепление белков, жиров 
и углеводов, доходит все до конечного 
токсичного продукта, который обе-
звреживается почками, печенью и ки-
шечником. Это органы собственной де-
токсикации. Если они хорошо работа-
ют, все вредные вещества выводятся. 
Но если кто-то долгое время прини-
мает противовирусные лекарства, 
препараты от сердечных заболеваний, 
значит, надо включить в свой рацион 
пищевые биодобавки – пробиотики, 
кисломолочные продукты, чтобы вос-
станавливать флору, которая гибнет. 

О ПАСЕН 
И  СВИ Н О Й  Ц ЕП ЕН Ь, 

О СО БЕН Н О  В  ТО М  С ЛУ ЧАЕ , 
КО ГД А  Л ЮД И  Е Д ЯТ  СОЛ ЁН О Е 
СА Л О  С  П РОЖ И Л К АМ И  МЯ СА . 
О СТО РОЖ Н ЕЕ  С Л Е Д УЕ Т  БЫТ Ь 

И  Л Ю БИТЕ ЛЯ М  СТЕЙ КО В  
ИЗ  ГО ВЯД И Н Ы  

С  К РО В ЬЮ.
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БЕЗ СВЯЗИ НЕТ ПОБЕДЫ
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

В свои 27 лет связистка Екатерина И. побывала в Сирии и в зоне СВО, она начальник командно-
штабной машины, руководит женским расчётом. Считает себя воином. Смелая и отважная, 
Екатерина награждена медалью Суворова, а дается она за личное мужество и отвагу. 

ДО АРМИИ БУДТО И НЕ ЖИЛА

Екатерина коренная хабаровчанка, 
родилась в военном гарнизоне в Кня-
зе-Волконском, жила там с родителями 
до восемнадцати лет. Отец ее Василий 
Николаевич не занимал высоких постов, 
он был всего лишь старшим прапорщи-
ком. Их называли ночными командира-
ми, потому что у них в подчинении весь 
личный состав, за который они отвечают. 
Но в нем жило высокое понимание дол-
га. Дома у них целый ящик писем солдат, 
которые полюбили его как родного отца 
и после дембеля писали ему, благодари-
ли за то, что он был добр и справедлив. 
Екатерина очень гордится своим отцом. 
Он ушел на пенсию в год ее рождения. 
Давно в запасе, но в нем остались преж-
няя выправка, стать и благородство. Из 
семерых детей, а у родителей было три 
дочери и четверо сыновей, по стопам 
отца пошла только Екатерина. Отец тихо 
гордится дочерью.

Жизнь в гарнизоне особая, все во-
круг – военные. С детства Екатерина 
разделила для себя всех людей на граж-
данских и военных. Ее тянуло к воен-
ным, сама не знает почему. Наверное, 
ей надо было родиться мальчиком. 
Ей хотелось надеть военную форму 
и встать в строй. 

– На построении в гарнизоне начи-
нает играть гимн, мы, дети, бегаем на 
площадке, но его слышно из-за забора 
самой части, я замираю, – вспоминает 
Екатерина. – А теперь у меня сын такой, 
ему восемь лет. Услышит гимн, оста-
навливается. 

Жили они на третьем этаже, окна 
выходили на плац. Екатерина грезила 

оказаться когда-нибудь на построении. 
Когда смотрела Парад Победы по те-
левизору, ей казалось, что легче поле-
теть в космос, чем оказаться в колонне 
марширующих. Но вот уже второй раз 
она часами марширует, готовится к ны-
нешнему параду 9 мая в Хабаровске. 

Екатерина хотела пойти в армию 
сразу после школы, поступить в воен-
ную академию связи имени С.М. Бу-
денного. Но она боялась даже заик-
нуться родителям об этом, вдруг её не 
поймут. Понятно, что шестнадцати-
летнего ребенка ни в какую академию 
в Санкт-Петербург родители бы не от-
пустили. Мама хотела, чтобы девочка 
поступила в ТОГУ или в институт куль-
туры на режиссерский. У нее было дру-
гое видение будущности своей дочери, 
а потому она искренне советовала: 
«Учись, Катя, шить».

Все попытки Екатерины попасть 
в армию заканчивались отказом, го-
ворили, мол, не женское это дело. Но 
ей так хотелось попасть в бригаду, где 
служил отец, что Екатерина решила 
зайти другим путем, закончить режис-
серский факультет и прийти в часть 
культработником. Еще в школе она на 
добровольных началах вместе с солда-
тами-срочниками ставила представле-
ния на праздники. Жила той атмосфе-
рой. После первого курса института ее 
однокурсницы отрабатывали практи-
ку в театре драмы, а она, естественно, 
в части. Там и познакомилась со своим 
будущим мужем. 

Он поддержал желание Екатерины 
стать военным. 

– Помню первое построение, – рас-
сказывает Екатерина. – Пою гимн, 

вижу флаг, а у меня слезы градом от  
счастья.

Мечта сбылась! Она – рядовой кон-
трактной службы, должность – стар-
ший телеграфист. Ощущение, что до 
армии вообще не жила. 

Служит Екатерина четвертый год, но 
чувства остались все те же. Чем хороша 
служба в армии? Если у тебя есть жела-
ние, тебя всему научат. Екатерина при-
шла с нулевым набором знаний, но ско-
ро достигла такого уровня, что их эки-
паж представлял Восточный военный 
округ на всероссийских соревнованиях 
«Армейские игры – 2022» в Ульяновске. 
Екатерина сожалеет, что они не заня-
ли призовое место, но в округе-то они 
первые! 

КОМАНДИРОВКА В ЗОНУ СВО

Екатерина гордится, что она служит 
в бригаде связистов. Повторяет, что без 
связи нет управления, без управления 
нет побед, а победа нам теперь как ни-
когда нужна. Она уже успела поездить 
в служебные командировки по России, 
была в Сирии, участник русско-бело-
русских учений 2022 года. Год назад 

5 января уехала из Хабаровска воин-
ским эшелоном на учения, а 24 февра-
ля началась спецоперация. Екатерина 
И. была в числе тех, кто первым слушал 
приказы о начале СВО. В первую ночь 
она отправляла телеграммы, которые 
шли потоком. Они обрабатывались 
и разносились по адресатам. 

Это была круглосуточная служба, где 
в перерывах между основными обязан-
ностями надо было найти время, чтобы 
поспать, поесть и привести себя в поря-
док. Сообщения приходят не по распо-
рядку, и днем, и в три, пять часов утра. 
Возвращалась с очередного задания, 
мечтала поспать, но – новая телеграм-
ма, и надо было опять бежать туда, куда 
ее надо доставить. 

Были ли ей страшно? Признается, 
они привыкли к учебным тревогам, 
а когда впервые прозвучала настоящая, 
а потом где-то рядом разорвался сна-
ряд, стало не по себе. По уставу надо 
хватать бронекаску и бежать в окоп. Но 
страшно было только вначале, потом 
привыкла. 

Признается, что хорошо стреляет 
из автомата, но, к счастью, ей пока не 
приходилось применять свое умение. 
Есть и небольшой навык стрельбы из 
БМП. В Хабаровск она вернулась только 
в середине мая. Пока она была в зоне 
СВО, муж сидел дома с ребенком. 

– Мир перевернулся, – рассказывает 
Екатерина И. – Он рвался в зону боевых 
действий, считал, что это его долг, быть 
там, на передовой. Так случилось, что 
мой самолет летел в Хабаровск, а его –  
улетал на Украину. В небе они пере-
секлись, а потом – каждый в свою сто-
рону. Валерий И. воюет уже почти год. 

АРМИЯ ГОЛОВНОГО МОЗГА

Екатерина дома, служит в бригаде, 
но готова в любую минуту полететь 
в очередную командировку. Говорит, 
буквально сидит на чемодане. Все уло-
жено – бронежилет, каска, подшлем-
ник, жилетка с множеством карманов, 
косметика.

– Я же девочка, – смеется Екатерина. 
– Но прежде всего я военный человек, 
а раз ношу военную форму, должна 
быть там. 

У них с сыном состоялся мужской 
разговор. Мама объяснила, что может 
улететь в командировку в любой мо-
мент. Роман Валерьевич восьми лет от 
роду очень самостоятельный ребенок, 
он ходит во второй класс и все понима-
ет. Есть бабушка, которая всегда рядом.

Екатерина вернулась домой, но она 
добровольно вызвалась помочь кадро-
вой службе оформить документы ребя-
там, которые участвуют в боевых дей-
ствиях. Работа эта неурочная, так что 
уходит Екатерина из дома рано утром 
и поздно вечером возвращается. Но 
по-другому она не может, пока там, на 
Украине воюют с нацизмом ее сослужив-
цы. Даже семейная жизнь ушла для нее 
на второй план. А еще Екатерина учится 
в институте информационных комму-
никаций, осваивает профессию связиста. 

– Армия головного мозга, – смеется 
моя собеседница. 

А если серьезно, то Екатерина И. ис-
кренне убеждена, что у России есть ин-
тересы и задачи, которые должны быть 
выполнены любой ценой. И она все 
время думает, что она может сделать, 
чем помочь своему Отечеству, чтобы 
приблизить успешное завершение во-
енных действий. И это очень искренне. 

Чего она хочет в жизни? Стать офи-
цером. Цель, к которой она идет смело 
и решительно. Судя по всему, у нее по-
лучится. 

ЭТО  БЫ ЛА  К РУГЛ О СУ ТОЧ НА Я 
С ЛУ Ж БА ,  ГД Е  В  П ЕРЕРЫ ВА Х 
М Е Ж Д У  О СН О ВН Ы М И 
О БЯЗАН Н О СТЯ М И  НА Д О  БЫ Л О 
НАЙТИ  ВРЕМЯ ,  Ч ТО БЫ  П О СПАТ Ь, 
П О ЕСТ Ь  И  П РИ ВЕСТИ  СЕБЯ 
В  П О РЯД О К .
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ДОБРОВОЛЬЦЫ  
НА СТРАЖЕ ПОРЯДКА
И В А Н  М И Р О Н О В

Понятие «дружинник» сегодня большинство свяжет со старыми советскими фильмами – 
немногие знают, что в Хабаровске сейчас зарегистрировано уже 11 народных дружин, которые 
насчитывают в своих рядах 167 человек. Что именно и как они делают, наш корреспондент 
решил испытать на себе. 
НЕ ПРОСТО ПОВЯЗКА

Надеть повязку дружинника абы 
кому нельзя, человек должен входить 
в официально зарегистрированную на-
родную дружину. Большинство таких 
объединений в Хабаровске образованы 
при комитетах по управлению района-
ми: проще говоря, в них входят чинов-
ники городской администрации. Как 
рассказала член комиссии по делам 
несовершеннолетних Центрального 
района мэрии краевой столицы Ирина 
Левченко, участие в делах дружины по-
могает ей решать задачи основной ра-
боты. Как член добровольной народной 
дружины (ДНД) «Центр» она старается 
ходить в рейды с полицейскими из от-
дела по делам несовершеннолетних. Так 
она может проверить, находятся ли дети 
ее подопечных дома после 22:00, не зло-
употребляют ли их родители спиртным.

Неужели в ДНД только чиновники? 
Нет, есть и такие, где охраной порядка 
занимаются обычные жители, лидером 
одной из них является 33-летний Илья 
Становой. Только год назад он зареги-
стрировал дружину «Восток», а сегодня 
в ней уже состоит порядка 30 человек, 
большинство студенты.

– Я давно вынашивал идею органи-
зовать дружину. Ведь есть много людей 
с обостренным чувством справедли-
вости, особенно среди молодежи. Но 
зачастую активные ребята в поисках 
«движухи» лезут в деструктивные груп-
пы или даже преступные сообщества. 
Их туда заманивают обещаниями на-
стоящего братства и справедливости, 
которые на проверку оказываются об-
маном. А добровольная народная дру-
жина дает альтернативу, здесь у моло-
дых людей есть возможность завести 
настоящих друзей, заниматься пра-
вильным и полезным делом, за которое 
простые люди говорят спасибо, – отме-
тил Илья Становой.

Организовать и зарегистрировать 
народную дружину и помочь навести 
на улицах города порядок сегодня мо-
жет любая инициативная группа. По-
шаговая и несложная инструкция есть 
на сайте МВД России. 

– Как студенту юридического фа-
культета ДВГУПС работа в дружине 
мне интересна с практической сторо-
ны, – говорит член ДНД «Восток» Мак-
сим. – Ты видишь, как это все устрое-
но: работа полиции, задержания. Так 
сказать, получаешь практику изнутри. 
Я в дружине год, за это время я работал 
с патрульно-постовой службой и с до-
рожным патрулем, выходил в рейды 
с наркоконтролем и с ребятами из от-
дела по борьбе с экономическими пре-
ступлениями. Конечно, бывает, работа 
может затянуться допоздна, например 
при опознании, когда нужно быть ста-
тистом или помочь полиции набрать 
этих статистов.

Что ж, пора на деле узнать, что это 
такое – работа дружинником. 

НОЧНАЯ РОМАНТИКА

Как раз на территории, подведом-
ственной отделу полиции №6, дружин-
ники вместе с экипажами ДПС, ППС, 
инспекторами ОБЭП и ПДН отправля-
ются в рейд. Договорились с полицией, 
и вот вместе с Максимом сажусь в по-
видавший жизнь патрульный «уазик», 
где нас встречает экипаж – Владимир 
и Роман. Последний живо включается 
в разговор, он моложе, за плечами семь 
лет в полиции, выполняет обязанности 
полицейского водителя.

– Конечно, это не новенькие «Шко-
ды», как у дорожного патруля, но нам 
такие машины и не нужны. Посадишь 
буйного задержанного, так он весь са-
лон разнесет. А у нас сзади есть специ-
альный отсек для таких, в простона-
родье – «каталажка» или «собачник». 
Хотя некоторые могут так буянить, что 
и эта машина сыпаться начнет. То ли 
дело новые «Патриоты», там этот отсек 
сделан в виде капсулы, и как бы там ни 
бились, машине урона не будет, – гово-
рит Роман. 

Вчетвером отправляемся на патру-
лирование, и почему-то сразу вспо-
минается рекламный плакат прошлых 
лет, заманивавший на службу в поли-
ции романтикой ночного города. Се-
годня дежурим в частном секторе Ави-
агородка и на нескольких улицах среди 
многоэтажек. Десятый час вечера, про-
хожих на улицах не много. 

Останавливаемся в одном из дворов: 
подозрительная троица подростков хо-
дит по площадке с фонариком. Может, 
ищут «закладки», хотя больше похоже, 
что просто балуются. В любом случае, 
время им еще позволяет находиться на 
улице. Хотя, как отметил Роман, если 
ребенок замечен на улице позже 22:00, 
полицейские могут забрать его в отдел, 
вызвать родителей и составить на них 
протокол – детям ночью гулять нельзя. 

НЕ ДЕТСКОЕ ВРЕМЯ

Едем дальше. Владимир, старший 
лейтенант с 25-летним стажем, при-
стально вглядывается в редких прохо-
жих. На предложение Романа остано-
вить вон ту подозрительную личность 
отмахивается: «Нет, это нормальный 
дядька, домой идет». А вот эта троица 
в частном секторе Владимира заинте-
ресовала, он говорит коллеге развер-
нуться и подъехать к молодым людям.

Останавливаемся, звучит короткий 
«кряк» гудка спецсигнала, выходим из 
машины. Молодежь взволнована, двое 
молодых людей и девушка говорят, что 
просто идут от знакомых. Владимир 
не верит. Спрашивает, есть ли у граж-
дан запрещенные вещества и, получив 
отрицательный ответ, просит каждого 
выложить содержимое карманов на ка-
пот УАЗа. Находясь рядом, мы с Макси-
мом при необходимости можем высту-
пить понятыми. Тем временем Роман 
проверяет троицу по базе данных МВД 
через планшет.

– Вот чего нет в ДПС, так это план-
шетов, как у нас, – с их помощью мо-

жем «пробить» любого, кто есть в базе, 
– говорит полицейский. 

Выяснилось: мужчинам слегка за 
30 лет, за одним около 10 эпизодов 
противоправных деяний и есть суди-
мость, за вторым пять. Девушка моло-
же их на 10 лет, еще не привлекалась, 
но пальцы рук уже в татуировках. По-
верхностный осмотр ничего не дал, 
троицу отпустили, но Владимир за-
метно оживился.

– Видно было, что идут по тропинке, 
а ноги по колено в снегу. Руки красные 
и от снега поцарапанные. Скорее все-
го, искали «закладки», наркотики. Но 
либо не нашли – их тоже обманывают, 
либо нашли, но при виде нас успели 
сбросить. Может быть, запрещённые 
вещества у девушки в нижнем белье, но 
досматривать её мы не можем, нужен 
сотрудник-женщина, – комментирует 
сотрудник УМВД.

Это, кстати, одна из причин, почему 
нужны ДНД, в составе которых много 
дам. Ведь если нужно обыскать женщи-
ну, нужна и понятая, в другом случае на 
поиски свидетелей уйдут часы. 

Отправляемся дальше. Теперь наша 
задача – проверить граждан, которые 
находятся под надзором. Эти люди 
уже освободились из колонии, часто 
за кражи и насилие, но имеют запрет 
покидать жилище с 22:00 до 6:00 утра. 
Если полицейские не застанут их дома, 
им грозит новое наказание. Проехали 
по пяти адресам, в одном нам так и не 
открыли дверь, и Владимир занес этот 
факт в протокол.

По словам полицейских, за 12-часо-
вую смену они проезжают по 120 км. 
Дружинники работают с ними часа по 
четыре. Конечно, условия работы те 
ещё: летом в служебном «козлике» как 
в печке, форточки не дают никакой 
вентиляции. Хуже только в «буханке», 
где в кабине еще и жарит двигатель. За 
преступниками приходится побегать, 
есть буйные, много бумажной рабо-
ты – по четыре бумаги на одного за-
держанного. Но работа нравится: «Мы 
патриоты своей работы! После смены 
есть моральное удовлетворение, что 
на улицах стало безопасней», – говорят 
патрульные. С ними согласен и дру-
жинник Максим. 

Домой я приехал только к часу ночи 
и уставшим, все же утомительно после 
основной работы. С другой стороны, 
поговорка утверждает, что «чисто не 
там, где метут, а там где не сорят», – 
и сегодняшний рейд с дружинниками 
и полицией добавил в общую копилку 
и капельку моих усилий по улучше-
нию безопасности любимого Хабаров-
ска. Полезно и очень интересно, плюс 
– лучше узнал свой город и живущих 
в нём людей. 
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ТИГР И ЧЕЛОВЕК:  
ЧЕМ ЗАКОНЧИТСЯ КОНФЛИКТ?

144
конфликтные 
ситуации
с дикими животными произошли 
в Хабаровском крае в 2023 году.

И В А Н  М И Р О Н О В 

С начала года в Хабаровском крае подтверждены 144 конфликтные ситуации с дикими 
животными. Почти все они приходятся на тигров. Хищники не стесняясь выходят к поселениям 
людей и открывают настоящую охоту на домашних питомцев – и не только. О том, почему так 
происходит и как решить проблему, рассказал начальник управления охотничьего хозяйства 
правительства Хабаровского края Юрий Колпак.

ТУЧНЫЕ ГОДЫ

Исходя из данных управления охот-
ничьего хозяйства, по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года 
в этом году конфликтных ситуаций 
с дикими животными стало больше 
в четыре раза. Так, с января по 2 апреля 
2022 года достоверно было подтверж-
дено всего 32 конфликтных случая 
с дикими зверями. 

– В этом году число конфликтных 
ситуаций возросло именно в местах 
обитания тигра. Это восемь террито-
рий, от Бикинского района на юге до 
Комсомольского района на севере, в Ва-
нинском районе был всего один случай 
захода тигра. Причина появления хищ-
ников вблизи поселений людей – это 
бескормица. Мы наблюдаем критиче-
ское снижение популяции кабана из-за 
распространения африканской чумы 
свиней. А это основной источник пита-
ния для полосатых хищников. Тем бо-
лее что популяция тигра за последние 
годы возросла, – отметил Юрий Колпак.

По его словам, в 2015 году на терри-
тории всего Хабаровского края насчи-
тывалось чуть более сотни краснок-
нижных хищников.

– Все эти годы мы успешно проводи-
ли работу по восстановлению популя-
ции тигра. По подсчетам ученых, чис-
ленность животных на сегодняшний 
день достигла 140-150 особей. Получа-
ется, популяция тигров растет, а кор-
мовая база уменьшается, отсюда рост 
числа конфликтных ситуаций, – отме-
тил Колпак.

Поэтому в поисках пищи тигры ста-
ли чаще выходить к людям.

– В начале года мы получили разре-
шение на отлов шести хищников. Это 
не означает, что мы просто должны от-
ловить шесть тигров и успокоиться. Мы 
получили эти разрешения, чтобы при 
возникновении действительно опасных 
случаев оперативно изъять животных из 
природы, а не заниматься ведомствен-
ными переписками. Ведь отлову подле-
жат животные, которые ранены, больны 
либо представляют реальную опасность 
для людей. И четверо проблемных ти-
гров уже отловлены. Практически все 
они имеют травмы или были в состоянии 
истощения. Те же тигры, которые просто 
заходят в поселения за собаками, их-то 
за что ловить? – говорит Юрий Колпак.

ДОСТУПНАЯ ЕДА

В селах доступным перекусом для 
хищников выступают домашние жи-
вотные. Поэтому профилактикой по-
явления тигров является контроль над 
живностью в поселении. К примеру, 
нельзя допускать появления рядом с на-
селенным пунктом свалки, так как это 

привлекает бродячих собак, а следом 
и тигров. Да и медведи тоже не прочь 
покормиться на мусорке. Ну а если тигр  
уже повадился ходить в населенный 
пункт, собак со двора надо убрать. Жи-
телям деревень также рекомендовано 
полностью огораживать свои участки. 
А тем, кто живет на окраине села либо 
занимается содержанием сельскохозяй-
ственных животных, стоит позаботить-
ся о более высоком заборе, предотвра-
щающем свободный доступ крупных 
хищников. Ведь помимо собак зафикси-
рованы нападения хищников и на скот.

– По закону каждый собственник 
живого имущества, а животные – это 
живое имущество, сам несет ответ-
ственность за его сохранность. Если 
мы знаем, что здесь живет тигр и для 
него есть потенциальная возможность 
забрать лошадь, то, наверное, надо по-
заботиться о её безопасности, – считает 
Юрий Колпак.

ТРУДНАЯ РАБОТА

В прошлом году в селе Сосновка 
открылась обновленная база Госохот-

надзора, благодаря чему управление 
охотничьего хозяйства получило не-
обходимые ресурсы для мониторинга 
передвижения тигров. 

Так, после отлова хищников, их 
осмотра и оказания ветеринарной 
помощи животных нужно вновь вер-
нуть в дикую среду. Конечно, если то-
го требует состояние здоровья тигра, 
его отправляют в центр реабилитации 
«Утес», но такое случается не часто. 
При этом на хищника одевают маячок, 
с помощью которого на базе Госохот-
надзора можно отслеживать его пере-
движение. Это очень удобно, особенно 
при условии выросшей нагрузки на 
сотрудников управления охотничьего 
хозяйства края.

– Сейчас у нас работает 43 инспек-
тора на весь край. Это означает, что 
на каждого сотрудника приходится 
более одного миллиона гектаров охот-
ничьих угодий. Это в два с половиной 
раза больше, чем в среднем по стране. 
Конечно, в таких условиях сложно опе-
ративно отработать все возникающие 
конфликтные ситуации, – отметил 
Юрий Колпак.

ПРИРОДА САМА ЗНАЕТ

По словам начальника управления 
охотничьего хозяйства, браться за про-
гноз роста или уменьшения числа кон-
фликтных ситуаций с дикими живот-
ными – дело неблагодарное. 

– Природа – это организм, который 
сам знает, что ему делать. Хотя мы тоже 
принимаем меры. Сейчас в Хабаров-
ском крае на три года закрыта охота на 
кабана. Это должно привести к росту 
его популяции, если, конечно, не про-
изойдет еще какой-нибудь болезни. 
А увеличение численности кабана уве-
дет обратно в тайгу и тигра, – заметил 
Колпак.

Что касается численности тигра, то 
она может немного снизиться. Сей-
час происходит естественный отбор, 
и часть молодняка гибнет от голода, 
что снижает конкуренцию за пропи-
тание.

Другим подспорьем в увеличении 
численности кабана является контроль 
над вырубкой деревьев, которые кор-
мят изюбрей, кабанов и других копыт-
ных. Например, есть запрет на заготов-
ку кедра, но это дерево не каждый год 
приносит урожай. Поэтому специали-
сты говорят о необходимости введения 
полного запрета на вырубку дуба. Ведь 
дубовые желуди – это основной рацион 
питания для тех животных, на которых 
охотится тигр. 

Разговоры об этом идут не первый 
год, вплоть до Государственной думы, 
но конкретных решений по этому во-
просу пока нет.

ПОЛ У Ч А ЕТСЯ, ПОП УЛ ЯЦИ Я 

ТИГ РОВ РАСТЁТ, А КОРМОВА Я БАЗА 

У МЕНЬШ А ЕТСЯ, ОТСЮД А РОСТ ЧИСЛ А 

КОНФЛИКТНЫ Х СИТ УА ЦИЙ.
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НЕЙРОСЕТИ: ПРОСТО О СЛОЖНОМ
А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

Искусственная нейронная сеть – одна из самых обсуждаемых сегодня технологий. То она «рисует» портреты городов в виде 
человека, то воссоздаст исторических персонажей в современном образе. Нейросети вошли в жизнь «обычного» человека, стали 
явлением массовым. Однако мало тех, кто глубоко понимает принципы работы сложной системы. Вместе с доцентом кафедры 
вычислительной техники ТОГУ разбираемся, как устроена «умная» машина и способна ли она существовать без человека. 

Почему нейронная, 
почему сеть

Нейросетями, сами того не замечая, 
сейчас пользуются люди, далекие от 
математики и IT-технологий. Вспом-
ните ситуацию: печатаете вы на кла-
виатуре смартфона сообщение, а он ав-
томатически предлагает вам варианты 
следующего слова. И некоторые даже 
подходят по смыслу. Потому что клави-
атура понимает контекст.

Нейросети хорошо распознают и че-
ловеческое лицо: по фотографии они 
могут не только определить пол, воз-
раст и настроение, но еще и спрогнози-
ровать, как оно может выглядеть в ста-
рости. А по двум снимкам мужа и жены 
предположить внешность их будущего 
ребенка.

Сейчас нейросети часто используют 
и для создания изображений: по сло-
вам и предложениям искусственный 
интеллект способен «нарисовать» це-
лую картину. Но как нейросети пони-
мают, какие слова можно использовать 
в предложении, откуда знают цифры 
и «умеют рисовать»?

Часть ответа на этот вопрос кроется 
в самом названии. Неспроста нейро-
сеть получила такое имя – это отсылка 
к работе нейронов головного мозга. 
Нейросети обращаются к своей инфор-
мационной базе данных так же, как че-
ловек использует свои память, знания 
и опыт. 

– Была задумка сделать процесс, ма-
шину, которая была бы подобием чело-
веческого нейрона, – объясняет доцент 
кафедры «Вычислительная техника» 
хабаровского Тихоокеанского универ-
ситета Алексей Зинкевич. – В какой-то 

степени эту машину, конечно, можно 
назвать умной, но по сути – это про-
сто машина с памятью, которая умеет 
подстраиваться под определенную за-
дачу. Вот, например, сегодня камеры 
видеонаблюдения распознают государ-
ственные знаки на машинах, и в этом 
им помогает нейросеть. Но другого она 
не умеет. У нее есть конкретная задача, 
она это делает. Потому что ее так нау-
чил человек.

Именно человек дает нейросе-
ти большое количество информа-
ции или данных. Например, в случае 
с Т9 в смартфоне это будет множество 
слов. Специалист загружает их в па-
мять нейросети, а далее учит ее распоз-
навать их и применять в конкретной 
ситуации. То есть нейросеть, подобно 
библиотекарю, отталкивается от жела-
ния пользователя и пробегает по стел-
лажам в поисках нужной информации. 

– Команды, которые человек дает 
нейросети, проходят через алгоритмы 
и данные и на выходе дают результат, 
который нас устраивает. Например, 
обучили мы нейросеть «рисовать». 
Специалист загружает в нее миллион 
изображений и слов. «Обычный» че-
ловек вводит текстовую фразу, а ней-
росеть на основании тех картинок, что 
у нее есть, распознавая слова, как бы 
рисует новую картинку. То есть она со-

единяет в одну картинку образы, кото-
рые в нее загрузили до этого. Она ни-
чего не создает с нуля, лишь пользуется 
готовой информацией, объединяя ее 
в одно целое.

Homo sapiens – человек 
незаменимый

Нейросети в готовом их варианте, 
после завершенного процесса обуче-
ния, дают возможность человеку ре-
шать определенные задачи быстрее. 
Или вообще без участия живого су-
щества. Но без человека нейросети 
лишь набор алгоритмов – уравнение, 
записанное на бумаге. Мозг человека 
по-прежнему незаменим.

– По сути, мы просто получили но-
вый инструмент в свое распоряжение. 
Но проблема в том, что нейросеть сама 
по себе ничего не может. Это алгоритм, 
и когда у него нет входных данных, нет 
и выходных. Без человека это набор 
цифр и кодов, не больше того, – дока-
зывает собеседник.

Человек прикладывает руку к обу-
чению нейросети на всех этапах. За-
кладывает в нее нужную информацию, 
учит распознавать текст и доводить ре-
зультат до «идеала». Но закономерным 

и интересным представляется вопрос: 
способен ли человек создать само- 
обучаемую сеть, которая сможет обнов-
лять базу данных без участия людей?

– Вопрос сложный. Но нейросеть не 
знает, где сделать остановку, в какой мо-
мент результат можно считать готовым. 
Для нее это просто данные, которые она 
получила, обработала и выдала. Что это 
за данные, какой итог – она не знает. 
Мы ей просто сказали, что ее итоговый 
результат нас устраивает. Поэтому при 
текущей технологии нельзя сказать, что 
процесс самообучения человека, каким 
мы его понимаем, возможен.

Бум айтишников?
Несмотря на большую популярность 

нейросетей и широту их применения 
– кому-то система написала универси-
тетский диплом и человек его успешно 
защитил, – первые наработки в этом 
направлении появлялись давно. То, что 
сейчас о них заговорили больше, объяс-
няется просто. Долгое время все подоб-
ные сети были закрытыми, и получить 
доступ к их использованию «обычный» 
человек не мог. До тех пор, пока разра-
ботчики одной из таких сетей не сделали 
ее массовой. И люди в основном поль-
зуются этой возможностью для развле-
чения. Поэтому говорить, что на волне 
популярности нейросетей стоит ждать 
повышения спроса на айти-специали-
стов, было бы опрометчиво.

– Айтишники в любом случае будут 
нужны в будущем, как и нужны сейчас. 
Другой вопрос, что в силу развития 
прикладных задач часть специалистов 
в какой-то области могут оказаться ме-
нее востребованы. Но это стандартная 
ситуация – прогресс. Надо ли сейчас 
обучать больше айтишников? Нет. Ин-
терес всегда носит волнообразный ха-
рактер. Сейчас можно предположить, 
что из-за того, что о нейросетях не 
говорит только ленивый, большее ко-
личество молодых людей захотят зани-
маться их изучением профессиональ-
но, станут IT-специалистами. Но как 
таковой резко выросшей потребности 
в таких ученых у нас не наблюдается.

Удивительно, как органично нейро-
сети вписались в мир современного че-
ловека! Мировая общественность уже 
знает примеры, когда, например, ней-
росети Яндекса записали музыкальный 
альбом в стиле группы «Гражданская 
оборона». 

Известен и случай, когда нейросети 
пишут большие связные тексты. Так 
получим ли мы робота-Пушкина через 
пару лет? Сможет ли нейросеть творить 
не на основе рисунков человека, а на-
стоящее искусство? Пока эти вопросы 
остаются открытыми. Одно понятно 
точно: искусственный интеллект пока 
не может заменить человеческий мозг. 
Нейросети лишь инструмент, который 
помогает людям, делает их жизнь про-
ще. Но лидирующее место на поста-
менте все равно занимает человек.

НЕЙРОСЕТИ ОБРА Щ А ЮТСЯ К СВОЕЙ 

ИНФОРМ А ЦИОННОЙ БАЗЕ Д А ННЫ Х ТА К 

Ж Е, К А К ЧЕЛОВЕК ИСПОЛЬЗУ ЕТ СВОИ 

П А М ЯТЬ, ЗН А НИ Я И ОПЫТ. 
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САМАЯ ДЛИННАЯ НАБЕРЕЖНАЯ

Д
ВПИ – та фирма, которая 
успешно подготовила про-
ектную документацию 
многих знаковых объектов 
в Хабаровском крае и на 
Дальнем Востоке. Среди них 
знаменитый ТРЦ «Счастье», 
лыжный комплекс «Гор-

ный воздух» на Сахалине, известные 
торговые центры, жилые комплексы, 
парки и целые кварталы современной 
и функциональной застройки.

– Заключение государственного кон-
тракта с ООО «ДВПИ» на инженерные 
изыскания и проектирование стало от-
правной точкой в деле строительства 
самой протяжённой речной набереж-
ной на Дальнем Востоке, – отметил и.о. 

В Хабаровске появится самая протяжённая речная набережная на востоке страны. Служба заказ-
чика министерства строительства Хабаровского края подписала договор о проектировании архи-
тектурного чуда с местной компанией ДВПИ, известной по крупным реализованным проектам. 

министра строительства Хабаровского 
края Алексей Дубов.

В ноябре прошлого года архитекторы 
представили предварительные эскизы, 
как могла бы выглядеть объединён-
ная набережная. К решению сложней-
шей технической задачи подключат 
специалистов столичного МАРХИ. Бу-
дущая прогулочная зона от яхт-клуба 
до защищающей южную часть города 
от наводнений дамбы стала одним из 
важных пунктов мастер-плана краевой 
столицы. Его представят президенту 
России на ВЭФ-2023.

– Набережную обустроят смотровыми 
площадками, велодорожками, малыми 
архитектурными формами, а также зо-
нами активного и спокойного отдыха. 
Открытый бассейн, колесо обозрения, 
краеведческий и художественный му-
зеи, филармония, 2-я очередь гостини-
цы с аквапарком, арена «Ерофей» станут 
магнитом притяжения как для жителей, 
так и гостей города. По предварительным 
оценкам, поток посетителей этой терри-
тории может составить более 1 млн чело-
век в год, – отметил руководитель отдела 
реализации госпрограмм и инфраструк-
турных проектов министерства туризма 
Хабаровского края Михаил Сафронов.

Для повышения эффективности про-
ектных и строительных работ объект 
поделён на два этапа. Первый захваты-
вает пространство от Речного вокзала 
до Водоканала, второй – от Водоканала 
до ТЦ «Броско-Молл». Одновременно 
были согласованы программы работ по 
комплексу инженерных и геологических 
изысканий, разработан эскизный проект 
с учётом 3D-модели существующего ре-
льефа – и так далее. Проектные работы 
должны быть завершены до конца года.

В этом году планируется завершить 
последний этап реконструкции дей-
ствующей набережной Хабаровска 
в районе яхт-клуба. Сроки его оконча-
ния сдвинулись на несколько лет из-за 
постоянных паводков на Амуре. Но при 
участии краевых властей начатое без-
условно будет доведено до конца.
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Далеко не все храмы Хабаровска имеют расписанные стены. 
Недавно завершены работы по украшению сводов Никольской 
церкви. Там работали по особой технологии нанесения готовых 
изображений. Расписаны своды старейшего храма Хабаровска 

Святителя Иннокентия сразу после его возрождения в 90-е годы, домового храма 
Хабаровской духовной семинарии. А, например, своды Градо-Хабаровского собо-
ра Успения Божией Матери (Успенский собор) ещё ждут мастеров-иконописцев.
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ГЛАВНОГО СОБОРА
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В Хабаровске мастера иконописи из столицы приступили к росписи внутренних стен и сводов 
главного православного собора края – Спасо-Преображенского. Он входит в пятёрку самых 
высоких и больших храмов страны. Пока к празднику Пасхи они распишут закрытую для прихожан 
алтарную часть. Нашему корреспонденту удалось побывать в святая святых, увидеть работу 
художников и расспросить их, будут ли украшены и остальные стены собора.

ТАИНСТВО 

Многие прихожане заметили, что 
службы в Спасо-Преображенском со-
боре на площади Славы уже полтора 
месяца идут только в нижнем храме, 
вход в который со стороны улицы Кав-
казской. В верхнем основном тишина. 
Он открыт, кто-то приходит поставить 
свечку и заглянуть в иконную лавку. 
В отделённом огромным иконостасом 
алтаре же, куда во время богослуже-
ний войти могут только священники, 
творится другое таинство – таинство 
росписи.

В главном соборе края голые сте-
ны. Украшен только самый купол. По-
сле постройки этого храма в начале 
2000-х годов московские мастера на-
несли на его внутреннюю часть лики 
Христа и четырёх евангелистов. На ро-
спись же всех стен огромного собора 
тогда просто не хватило денег.

– Через столько лет после постройки 
такого грандиозного храма, грандиоз-
ного не только для Дальнего Востока, 
но и для всей России, при поддерж-
ке правительства Хабаровского края 
были найдены средства для росписи 
стен и сводов алтарной части. А вооб-
ще, расписывать пространство храмов 
– это очень древняя христианская тра-
диция, – рассказал клирик Спасо-Пре-
ображенского собора отец Андрей  
Кулябин.

Шутка ли, на роспись одной только 
алтарной части 83-метрового собо-
ра потребовалось собрать примерно 
14 миллионов рублей. Это средства 
благотворителей, пожертвования при-
хожан и помощь краевых властей.

Таинством росписи руководит 
один из лучших иконописцев России 
Александр Чалдин из московской 
компании «Благоукраситель». Рабо-
тать приходится на установленных 
в алтаре лесах высотой больше 20 ме-
тров. Хотя иконопись строго подчи-
нена церковным канонам, стены ха-
баровского собора, как отмечают ма-

стера, дают много возможностей для 
творчества.

– Труд и творчество – самый захва-
тывающий процесс: необходимо соста-
вить проекцию всех росписей, сюжетов, 
композиций в этом величественном 
соборе, реализовать всё в достойном 
качестве. Храм большой, торжествен-
ный, и надо дать ему воздушность, 
подчеркнуть архитектурные момен-
ты, дать ему вторую жизнь, – отметил 
Александр Чалдин. – Митрополит Ха-
баровский и Приамурский владыка 
Артемий постоянно вносит свою лепту 
в процесс росписи, даёт указания, пре-
дельно чётко следит за нашим трудом.

ОСОБАЯ ПРИВИЛЕГИЯ

В алтарь по церковным канонам за-
прещён вход женщинам. Но в команде 
московских иконописцев, что приеха-
ли украшать наш собор, большинство – 
представительницы прекрасного пола. 
Им на работу в алтарной части благо-
словение давал митрополит. 

– У женщин-иконописцев есть осо-
бая привилегия – нам разрешается 
во время работы заходить в алтарь, 
– рассказывает иконописец Елена 
Маллер. – Изначально в алтаре была 
простая белая стена, которую мы по-
крыли грунтовкой. Получилась некая 
прозрачная белая картина. Потом, как 
по волшебству, начинают проявляться 
орнаменты, фигуры, медальоны – и все 
это на твоих глазах. Технология роспи-
си очень сложная и трудоёмкая. Снача-
ла мы делаем шаблоны, подгоняем их 
под стены – и только позже начинаем 
писать красками. Иконопись – это не 
простая классическая живопись. Здесь 
нужен совершенно иной, молитвенный 
подход.

ЛИЧНИК СВЯТЫХ

Мне тоже разрешили зайти в алтарь, 
куда в обычное время имеют право 
входить только священнослужители во 

время богослужений. Наблюдаю, как 
хрупкие девушки при помощи стра-
ховочных тросов ловко перемещаются 
по лесам на высоте 20 метров. У меня 
получается подняться только до се-
редины. Здесь работает иконописец 
Валерия Кошелева. Себя она называет 
личником – так у журналистов при-
нято называть фотографов, которые 
занимаются съёмкой первых лиц госу-
дарств. Валерия же отвечает за самую 
ответственную часть работ – выписы-
вает лики святых. 

– Я сейчас работаю над композици-
ей «Литургия святых отцов». Конкретно 
сейчас пишу лики четырех святителей, 
которые связаны с Дальним Востоком. 
Это Иннокентий Иркутский, Иоанн 
Шанхайский, Иоанн Тобольский и Ни-
колай Японский. От святого Иоанна 
Шанхайского остались прижизненные 
фотографии. И это очень интересно – 
опираясь на настоящий облик челове-
ка, передавать его в иконописном об-
разе, – говорит Валерия Кошелева.

Иоанна Шанхайского в православ-
ном мире называли юродивым митро-
политом. В 30-е годы прошлого века 
он помогал удовлетворить духовные 
нужды многочисленным русским эми-
грантам, которые бежали через Даль-
ний Восток в Китай после революции 
1917 года. А после прихода к власти 
в Поднебесной коммунистов участво-
вал в эвакуации православных бежен-
цев на необитаемый остров Тубабао на 
Филиппинах.

Рассказывают, Иоанн Шанхайский 
старался жить максимально простой 

жизнью. Например, часто даже на 
службы приходил босиком. Однажды 
от начальства поступил приказ: носить 
ботинки. Епископ носил их, перекинув 
с завязанными шнурками через плечо. 
Пришёл новый приказ – надеть на но-
ги, епископ был послушным и надел.

ОБРАЗЫ В 3D-МОДЕЛИ

Работы по росписи алтарной части 
собора мастера планируют завершить 
к середине апреля – так, чтобы уже на 
светлый праздник Пасхи богослуже-
ния проходили в обновлённом хра-
ме. В этом году праздник отмечается 
16 апреля. Тогда во время праздничной 
службы священники по традиции от-
кроют «царские врата» иконостаса. По-
этому все пришедшие на Пасху в собор 
прихожане смогут увидеть часть укра-
шенных стен алтарной части.

Ну а будут ли украшены росписями 
остальные стены главного собора Хаба-
ровска? 

– Проект росписи остальной – 
большей части собора продолжа-
ет готовиться. Не останавливаемся. 
Это огромная работа. Всё делается 
в 3D-модели. С её помощью мы можем 
понять всю экономику, все расходы. 
Она даёт нам возможность наглядно 
понять, как поставить леса, как сде-
лать освещение. За счёт такой объём-
ной модели можно увидеть, как тот 
или иной элемент композиции будет 
смотреться с нижней точки, – говорит 
художественный руководитель Алек-
сандр Чалдин.

Иконописец-личник 
Валерия Кошелева

Александр Чалдин за работой
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НА КУЛЬТУРУ – 900 МЛН РУБЛЕЙ

ПАРКИ, СКВЕРЫ И ПРИСТАНИ
За четыре года с начала реализации национального проекта «Жильё и городская среда», инициатором которого стал 
президент России Владимир Путин, в Хабаровском крае благоустроена 481 территория в полусотне населённых пунктов.

Н
а ремонт парков, скверов, пе-
шеходных зон в этом году вы-
делено 370 млн рублей, из них 
336 млн рублей – средства фе-
дерального бюджета.

Территории для благоу-
стройства выбирают сами жи-
тели во время всероссийско-

го онлайн-голосования на платфор-
ме zagorodsreda.ru, которое проводится 
ежегодно. При этом все большую попу-
лярность у жителей набирает система 
комплексного благоустройства, когда 
из года в год поэтапно преображается 
обширная территория.

В Комсомольске-на-Амуре по тако-
му принципу постепенно благоустраи-
вается парк имени Гагарина. В 2022 го-
ду там оборудованы воркаут-площад-

ка, площадка для занятий экстремаль-
ными видами спорта, место для йоги, 
зона отдыха, установлены столы для 
настольного тенниса. Зимой в парке 
залили один из самых больших в горо-
де открытых катков. В этом году благо-
устройство парка продолжится.

Набережная имени генерал-гу-
бернатора Приамурского края Ан-
дрея Корфа в поселке Корфовский 
состоит из нескольких обществен-
ных территорий, каждая из которых 
выполняет свою роль. Реализацию 
проекта единодушно на протяже-
нии четырех лет поддерживают все 
жители.  В 2020 году там сдали  при-
стань  «Барон Корф»  и площадку для 
проведения культурно-массовых ме-
роприятий. В 2021 году Корфовский 

получил субсидию на благоустройство 
обзорной площадки, в прошлом году 
там появился сквер Ветеранов. А впе-
реди новые планы.

В поселке Чегдомын завершился 
очередной этап благоустройства се-
мейного парка, который участвует 
в проекте «Формирование комфортной 
городской среды»  нацпроекта  «Жилье 
и городская среда» с 2020 года. Там об-
устроили две аллеи в честь ветеранов 
и 75-летия Победы, а еще благоустро-
или пешеходную зону «Парковое коль-
цо». Сегодня парк – популярное место 
отдыха. Жители поселка не только гу-
ляют там, но и занимаются скандина-
вской ходьбой, а с наступлением зимы 
в парке прокладывают лыжню и устра-
ивают соревнования.

Меняется территория и возле ки-
нотеатра  «Ургал». Сначала с площади 
убрали изношенный асфальт, уложили 
ее брусчаткой. На здании кинотеатра 
появилась вечерняя подсветка, обно-
вили памятник В.И. Ленину. Потом по 
периметру обустроили пешеходные 
дорожки, установили лавочки и урны, 
провели освещение. Красиво и совре-
менно!

В Советской Гавани благодаря на-
цпроекту  «Жилье и городская сре-
да»  появились сквер  «Бриганти-
на»  и аллея  «Морская». На их благо-
устройство потратили почти 19 млн 
рублей!  Раньше там располагались ста-
рые ржавые гаражи и бесхозные сараи. 
Теперь установлен большой игровой 
комплекс в виде корабля, а вдоль аллеи 
организованы пешеходные дорожки со 
скамейками. 

Для любителей активного образа 
жизни построена воркаут-площадка. 
Кроме того, в сквере посадили деревья 
и кустарники, установили современ-
ную систему уличного освещения.

Национальный проект «Культу-
ра» реализуется по инициативе пре-
зидента России Владимира Путина. 
В Хабаровском крае он стартовал 
в 2019 году.

Ч
то изменилось за это время? 
Хабаровский край стал столи-
цей таких известных междуна-
родных Фестивалей как «Амур-
ские волны», фестиваль Юрия 
Башмета и «Рок над Амуром». 
Они проходят в рамках флаг-
манских проектов, которые 

инициировал губернатор края Михаил 
Дегтярев, при поддержке Президент-
ского фонда культурных инициатив.

– Благодаря нацпроекту жители не 
только крупных городов, но и отда-
лённых уголков края получают доступ 
к актуальным и классическим произ-
ведениям, сохраняют духовную связь 
и развивают традиции нашей Родины, 
– отмечает глава краевого министер-
ства культуры Юрий Ермошкин.

Чтобы двигаться дальше, нужно по-
стоянно развивать инфраструктуру 
и повышать доступность услуг в об-
ласти культуры, особенно в сельской 
местности, поддерживать творче-
ские инициативы людей, которые жи-
вут далеко от больших городов.

Почти 900 млн рублей направлено 
на реализацию нацпроекта, за послед-
ние четыре года завершено техниче-
ское оснащение пяти муниципальных 
музеев, приобретено девять автоклу-
бов, модернизировано девять библио-
тек по модельному стандарту. Каждая 
из них теперь представляет собой со-
временное пространство с интернетом, 
лекториями и даже местом для игр ма-
леньких посетителей. 

Одним из важных событий стало 
появление виртуального концертно-
го зала в Драматическом театре Ком-

сомольска-на-Амуре. На малой сцене 
появился мультимедийный экран, 
звук и оборудование для устойчивой 
связи.

Техническое переоснащение косну-
лось кинотеатров Амурска и Бикина. 
Образовательные организации в сфе-
ре культуры получили музыкальные 
инструменты, оборудование, учебные 
материалы.

За это время построены новые Дома 
культуры. Так, в Николаевске-на-Амуре 
возвели Центр культурного развития, 
реконструированы ДК в посёлке Сита 
и селе Ильинка Хабаровского района. 
Капитально отремонтировано четы-
рнадцать ДК в селах Комсомольского, 
Солнечного, Николаевского, Верхнебу-
реинского, Тугуро-Чумиканского, Уль-
чского, Ванинского, Охотского и райо-
на имени Лазо.

Обновлен зрительный зал в Хаба-
ровском краевом театре юного зрите-
ля, отремонтирована кровля детской 
школы искусств Амурского района.

В 2022 году начато строительство 
национального культурного центра 
в селе Ачан Амурского района, к капи-
тальному ремонту приступили в дет-
ских школах искусств в рабочем посел-
ке Чегдомын и поселке Новый Ургал 
Верхнебуреинского района.

В нынешнем году запланировано от-
крытие Центра культурного развития 
в Николаевске-на-Амуре.

В  2020  ГОД У  
В  П О СЁ Л К Е 
КО РФО ВСК И Й  
СД А Л И  
П РИ СТАН Ь  
«БАРО Н  КО РФ»  
И  П Л О Щ А Д К У  
Д ЛЯ 
П РО ВЕ Д ЕН ИЯ 
К УЛ ЬТ УРН О- 
МАССО ВЫХ  
М ЕРО П РИЯТИ Й.
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В ПЕРВЫЙ КЛАСС – 
ЧЕРЕЗ ГОСУСЛУГИ
Жителям Хабаровского края напомнили о сервисе, с помощью которого можно заранее подготовить 
заявление о приёме ребёнка в первый класс школы и отправить его на регистрацию на самом 
старте приёмной кампании. Это можно сделать через федеральный портал «Госуслуги» или через 
региональный сервер uslugi27.ru

ДЕНЬГИ НА ДЕТЕЙ  
ПО НОВОМУ ГРАФИКУ
В Хабаровском крае назначена единая дата выплаты ежемесячного пособия по уходу за ребёнком 
до полутора лет для работающих родителей.

ЯРМАРКЕ – БОЛЬШЕ 
ВРЕМЕНИ И МЕСТА
Ставшая уже традиционной краевая сельскохозяйственная ярмарка выходного дня около арены 
«Ерофей» в Хабаровске в этом году станет больше и продлится дольше обычных сроков.

- С
ервис значительно 
упрощает процесс 
записи детей в шко-
лу: родители могут 
заранее подготовить 
все необходимые до-
кументы, и это важ-
но, так как основной 

приоритет при записи в первый класс – 
очередность подачи заявления, – отме-
тили в региональном минобразования.

Приёмная кампания в первый 
класс в Хабаровском крае начинается 
с 1 апреля. Записать детей в первые 
классы местных школ, гимназий и ли-
цеев в очном формате можно с 10 до 
15 часов и дальше еженедельно по суб-
ботам с 12 до 15 часов. Прием в первый 
класс будет проходить в два этапа, пер-
вый продлится до 30 июня, – он пред-
назначен для детей, которые живут на 
закрепленной за школой территории, 
то есть в том же районе, где находится 
учреждение, а также для детей, име-

ющих внеочередное, первоочередное 
и преимущественное право зачисления 
в школы.

О том, удалось ли зачислить ребенка 
в выбранное общеобразовательное уч-
реждение, станет известно после завер-
шения приема всех заявлений в конце 
первого – начале второго летнего меся-
ца. С этой даты в течение трех рабочих 
дней руководитель учреждения изда-
ет распорядительный акт о приеме на 
обучение в первый класс. Информа-
ция размещается на информационном 
стенде школы.

Второй этап приема детей – с 6 июля 
до момента заполнения свободных 
мест, но не позднее 5 сентября. Он 
предназначен для детей, не прожива-
ющих на закрепленной территории. 
В течение этого этапа можно подать за-
явление в любую школу.

Ожидается, что в 2023 году в Хаба-
ровском крае впервые за парты сядут 
более 14 тысяч детей.

В
ыплата будет перечисляться 
в один день – 8-го числа, за 
предыдущий месяц. При со-
впадении этой даты с празд-
ничным или выходным днём 
пособие поступит в предше-
ствующий ему рабочий день.

Раньше в Хабаровском крае 
не был установлен конкретный день 
зачисления пособия по уходу за ма-

лышом, и выплата перечислялась до 
15 числа. Напомним, что назначение 
и первая выплата пособия производит-
ся в течение десяти рабочих дней со дня 
предоставления необходимых докумен-
тов работодателем в Социальный фонд. 
Размер пособия составляет 40% средне-
го заработка, рассчитанного за два ка-
лендарных года, предшествующих году 
ухода в отпуск по уходу за ребёнком.

- В
место прежних 55 тор-
говых мест в этом го-
ду мы добавим ещё 
пять. Работать яр-
марка около парков-
ки у арены «Ерофей» 
будет по выходным 
и праздничным дням 

с 29 апреля до последнего воскресенья 
октября, что дольше обычного, – рас-
сказал руководитель регионального 
Центра инжиниринга АНО «Краевой 
сельскохозяйственный фонд» Констан-
тин Могильный. – Также мы планируем 
провести больше интересных событий-
ных мероприятий – как «День мёда», 
«День арбуза» и так далее.

Краевая сельскохозяйственная яр-
марка выходного дня проводится в Ха-
баровске с 2020 года на площадке перед 
ареной «Ерофей». Первые два сезона 
она стартовала с середины мая, когда 
многие дачники уже успевали поса-
дить основные культуры. В прошлом 

году старт торговле дали уже 30 апреля, 
в этом – ещё раньше.

В 2022-м за 52 дня торговли с мая 
по октябрь фермеры продали 187 тонн 
продукции: овощи, ягоды, мёд, мо-
лочная и мясная продукция, сажен-
цы и рассада. Как отметили в краевом 
Минсельхозе, торговые места на ярмар-
ке предоставляются бесплатно юриди-
ческим лицам, крестьянским фермер-
ским хозяйствам, гражданам, ведущим 
личные подсобные хозяйства, а также 
садоводам и огородникам. Однако они 
должны соответствовать критериям. 
Вся продукция должна быть выращена 
или произведена в Хабаровском крае, 
она должна быть качественной и отве-
чать требованиям безопасности.

Заявки для участия в ярмарке мест-
ные производители могут подать 
в Краевой сельхозфонд до 6 апреля по 
адресу: ул. Ленина, д. 8 или на элек-
тронную почту: info@ksf27.ru. Теле-
фон: 8 (4212) 94-20-10. 
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ГДЕ ЖИВЁТ НАШЕ ПРОШЛОЕ

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В марте этого года архивной службе Хабаровского края исполнилось 100 лет. 
Срок в масштабах истории, может, и невелик, но сколько важных и уникаль-
ных событий за это время произошло! О том, какой самый старый документ 
хранится в госархиве региона, куда делись дореволюционные фонды и какие 
тайны до сих пор остаются под грифом «Секретно», нашему корреспонденту 
рассказали сотрудники Государственного архива Хабаровского края.

ПИОНЕРЫ АРХИВНОГО ДЕЛА

Свою официальную историю архив-
ная служба Хабаровского края отсчи-
тывает с марта 1923 года. Тогда, ровно 
век назад, было учреждено Хабаровское 
уездное архивное бюро. Подчинялось 
оно созданному тогда же Приморскому 
губернскому архивному бюро. Но уже 
в 1925 году своим решением Дальревком 
учредил Дальневосточное архивное бю-
ро с центром в Хабаровске, который к то-
му времени уже был административной 
столицей тогда единого Дальневосточ-
ного края (от Приморья до Камчатки).

В первые годы деятельности немно-
гочисленным хабаровским архивистам 
удалось проделать колоссальную рабо-
ту. Они собрали 16 тонн документов. 
Большая часть до революции разроз-
ненно хранилась в многочисленных 
канцеляриях при ведомствах и могла 
быть навсегда утрачена. 

– Колоссальную роль в деле поиска, 
систематизации документов сыграл 
один из первых архивистов Дальне-
го Востока – Василий Петрович Го-
лионко. В 1928 году он был назначен 
заведующим Дальневосточным кра-
евым архивным бюро. При его уча-
стии хабаровские архивисты собрали 
и описали ценнейшие документы, на-
чиная со времён Екатерины II: Кан-
целярии Охотского порта за 1757 – 
1849 гг., Канцелярии Приамурского 
генерал-губернатора за 1884 – 1917 гг. 
и другие. К 1932 году в хранилищах 
краевого архивного бюро насчи-
тывалось свыше двух миллионов 
дел и книг преимущественно до-
революционного периода, – от-
метила заведующая сектором на-
учного использования докумен-
тов Госархива Хабаровского края 
Лариса Салеева.

САМЫЙ СТАРЫЙ ДОКУМЕНТ

С 1938 года все архивы перешли 
в подчинение НКВД. В то же вре-
мя огромный Дальневосточный 
край был поделён на Хабаровский 
и Приморский. В Хабаровске тогда 
помимо районных существовало 
три отдельных архива: истори-
ческий, военный и Октябрьской 
революции. На их основе в марте 
1941 года было принято организо-

вать единый Государственный архив 
Хабаровского края (ГАХК). 

Через три месяца началась Великая 
Отечественная война. А так как наш ре-
гион находился в опасной близости от 
враждебной Японии, решением прави-
тельства страны все архивные фонды 
было решено эвакуировать в сибир-
ский Минусинск.

– Целые железнодорожные составы 
с 14 миллионами единиц хранения, 
в том числе и дореволюционной поры, 
отправились в Сибирь. В 1943 году, ког-
да произошёл перелом в ходе войны, 
власти СССР приняли решение о воз-
вращении фондов, но на Дальнем Вос-
токе было пока неспокойно, война 

с Японией была ещё впереди. Поэтому 
в том же году был создан Центральный 
государственный архив РСФСР Дальне-
го Востока в Томске. Все эвакуирован-
ные из Хабаровска дореволюционные 
фонды отправились туда. В 90-е годы 
их вернули на Дальний Восток, но не 
в Хабаровск, а в Российский госархив 
истории Дальнего Востока во Влади-
востоке, где они хранятся до сих пор, – 
объяснила Лариса Салеева.

Тем не менее, дореволюционные до-
кументы пополнили фонды ГАХК, но 
уже в те же 90-е годы. Подошёл срок 
столетнего хранения в загсах старин-
ных метрических книг православных 
приходов. Чтобы не уничтожать уни-
кальные документы, они были переда-
ны на хранение в краевой госархив.

Многие уникальные документы пе-
редавались частными лицами. Как, на-
пример, 21 отпечатанный на стекле не-
гатив с видами Хабаровска начала про-
шлого века. Самый же старый документ, 
который сейчас хранится в ГАХК, дати-
рован 9 апреля 1826 года. Это «Подписка 
родовых старост о воспрещении браков 
между лицами мужского рода до 15 лет 
и женского рода до 13 лет, о запреще-
нии продажи и передачи в наложницы 
дочерей, направленная старосте Удской 
Николаевской церкви священнику Е.Т. 
Дычковскому». Документ запрещает 
практиковавшийся у тунгусов нынеш-
него Тугуро-Чумиканского района обы-
чай слишком ранних браков.

РУССКАЯ АТЛАНТИДА

Настоящей жемчужиной Хабаров-
ского госархива мирового значения 
являются фонды «Бюро по делам рос-
сийских эмигрантов в Маньчжурской 
империи» (БРЭМ). Их ещё называют 

«Харбинской Россикой» – печатные 
издания, материалы многочисленных 
объединений русских, татарских, ев-
рейских эмигрантов из России в Севе-
ро-Восточный Китай. Как же они попа-
ли в Хабаровск?

– Это заслуга назначенной на пост 
руководителя архивной службы при 
УНКВД Хабаровского края в 1943 году 
Веры Ивановны Чернышевой. После 
разгрома Квантунской армии она воз-
главила группу архивистов, которые 
выехали в Маньчжурию. Они работали 
в Харбине, Мукдене, Чанчуне, Порт-Ар-
туре. Собирали и систематизировали 
огромное число архивов русской эми-
грации. В Хабаровск было вывезено 
10 тонн документов, печатных изда-
ний, личных дел. Сейчас они сосредо-
точены в 10 фондах – 57 тысяч единиц 
хранения, – говорит ведущий архео-
граф сектора научного использования 
документов Госархива Хабаровского 
края Сергей Богданов.

Эти фонды по праву считаются «экс-
клюзивом» ГАХК, к ним обращаются 
представители государственных орга-
нов, научные работники Дальневосточ-
ного региона, исследователи из многих 
стран мира. В них хранятся уникальные 
документы великого певца Вертинско-
го, художника Рериха, генерал-губерна-
тора Гондатти и многие другие.

Кстати, фонды «Харбинской Росси-
ки» сотрудники ГАХК сейчас активно 
оцифровывают. Многие документы 
уже имеются в свободном электрон-
ном доступе на сайте госархива. Всего 
же в настоящее время в цифру переве-
дено уже 26% фондов. Это нужно как 
для облегчения доступа к документам, 
так и для сохранности бумажных но-
сителей. Оригиналы оцифрованных 
дел не выдаются ни пользователям, ни 
сотрудникам архива, только электрон-
ные копии. Но есть раздел документов, 

которые оцифровке не подлежат.
– У нас есть целый пласт документов 

под грифом «Секретно». Это докумен-
ты о мобилизационной готовности, 
имеющие отношение к гражданской 
защите, стратегических предприятий. 
Они хранятся в отдельном хранилище, 
куда могут войти только сотрудники 
с особым доступом. У нас его нет. Каж-
дые 30 лет хранения секретные доку-
менты изучает специальная комиссия 
и принимает решение либо о снятии 
грифа, либо о сохранении режима се-
кретности, – говорит Сергей Богданов.

Рано или поздно документы будут 
рассекречиваться, в краевом госархиве 
эта работа проводится регулярно, а зна-
чит, у исследователей прошлого появят-
ся новые факты – и наша история рас-
кроет ныне тайные подробности.

Сергей Богданов, археограф

Оцифровка документов

Самый старый документ 
хабаровского госархива 1826 года

Документы из «Харбинской Россики».  
Журнал «Рубеж» за 1939 год
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НЕ В ЗОЛОТОМ КОЛЕЧКЕ СЧАСТЬЕ

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Всякий спектакль начинается с картинки, которая возникает в сознании 
художника. Постепенно она обрастает деталями и подробностями. Примерно 
так было и с появлением на свет «Волшебного кольца» Хабаровского краевого 
театра кукол. На краевом конкурсе театрального искусства эту работу худож-
ника Натальи Павлишиной авторитетное жюри признало лучшей. 

СКАЗКА В ДВУХ ЧЕМОДАНАХ

Наталья Павлишина говорит, что 
это один из любимых ее спектаклей 
– он получился! Работала она с Юри-
ем Уткиным, режиссером, с которым 
дружит уже двадцать лет, он возглав-
ляет Иркутский областной театр кукол. 
Раз, иногда два раза в год они обяза-
тельно ставят вместе с ним спектакли 
в Иркутске или в других городах. На-
талья Павлишина знает его жену, она 
прекрасная актриса. Моя собеседница 
признается, что у них с Юрием Утки-
ным особенно душевно получаются 
русские народные сказки. В Благове-
щенске они поставили спектакль по 
Бажову «Серебряное копытце», в Сур-
гуте – «Царевну-лягушку». 

Юрий Уткин знает хабаровский те-
атр, наших актеров, любит труппу, одно 
время он даже работал у нас, но что-то 
не сложилось. Однако разъехавшиеся 
по разным городам друзья не переста-
ли работать вместе, ибо теперь ника-
кие расстояния не кажутся большими. 
И в очередной раз им хотелось сделать 
что-то хорошее. Поскольку теперь те-
атр ездит на гастроли по краю, заби-
раясь в такие уголки, где дети никогда 
театра кукол вживую не видели, стоя-
ла задача создать спектакль насколько 
можно более мобильным. Буквально 
вместить весь реквизит в два чемодана.

По словам Натальи Павлишиной, 
спектакль хорошо выстроен, у него ла-
коничная сценография, он очень твор-
ческий. Ибо когда появляются ограни-
чения в пространстве, появляется мас-
са неожиданных придумок. За такой 
спектакль ей точно не стыдно. Куда бы 
они ни приехали, сказку воспринима-

ют очень хорошо. Скоро их «Волшеб-
ное кольцо» отправится на гастроли 
в Санкт-Петербург. 

– Мы придумали спектакль-транс-
формер, – рассказывает Наталья Пав-
лишина. – Все начинается с того, что 
на воде стоит лодочка, на которой ка-
чаются актеры и рыбачат. Потом лодка 
превращается одним движением руки, 
иногда и не одним, но обязательно пре-
вращается, во дворец, в мост, в Париж. 
Разворачивается сюжет, всем хорошо 
известный. И в финале становится по-
нятна идея, что само по себе золотое 
кольцо, даже волшебное – не настоящее 
счастье. Кольцо – это объятие рук, кото-
рые тебя удержат, не бросят, даже если 
ты совершил ошибку. Тебя обязательно 
спасут, вытащат из любой беды. О том, 
что спектакль стал творческим событи-
ем прошлого года, говорит и то обсто-
ятельство, что Наталья Федосейкина, 
занятая в нем, стала победительницей 
в номинации за лучшую женскую роль. 

В театре кукол Наталья Павлишина 
работает 25 лет. Уходила на короткое 
время, они тогда с отцом, знаменитым 
художником Геннадием Павлишиным, 
делали большой заказ для церкви – 
икону Порт-Артурской Божией Матери 
в камне и мозаику на вход для Успен-
ского храма, который расположен на 
Комсомольской площади. Потом она 
родила дочку. Первый спектакль ма-
ма делала, когда девочке исполнилось 
восемь месяцев, в ТЮЗе они ставили 
«Золушку». А потом Наталья Павли-
шина поехала в Иркутск, где ее ждала 
работа над «Сказкой о рыбаке и рыб-
ке» все с тем же Юрием Уткиным. А все 
остальное время – она в любимом теа-
тре, бесконечно предана ему. 

Наталья Павлишина говорит, что ей 
нравится работать с режиссерами, ко-
торых она понимает, чувствует, с ко-
торыми они говорят на одном языке. 
Замечает, что она, пожалуй, единствен-
ный человек, который искренне жале-
ет, что объединение их театра с ТЮЗом, 
существовавшее некоторое время, за-
кончилось. У них с режиссером Кон-
стантином Кучикиным обнаружилось 
полное совпадение, видение, каким 
должен быть детский театр. 

Теперь к ним приезжает много сто-
личных режиссеров ставить спектакли, 
все непременно со своим художником. 
Это правильно! Но Наталья Павлишина 
считает большим заблуждением пола-
гать, что коллектив может обойтись без 
своего художника, который годами соз-
дает стиль, образ театра. 

КУКЛОВОД, КОТОРОМУ 
ЦЕЛУЮТ РУКИ

Как начинается спектакль? Чаще 
всего режиссер приносит историю, 
иногда они с художником придумы-
вают ее вместе. Наталья Павлишина 
признается, что ей нравится их содру-
жество с режиссером Виталием Федо-
ровым, они сделали четыре спектакля. 

– Я работаю медленно, – говорит моя 
собеседница. – Сначала читаю сказки, 
обсуждаю с режиссером идеи. Думаю, 
думаю, вредничаю, всем порчу настро-
ение, потому что не могу найти ту са-
мую картинку, с которой все и начнет-
ся. Тогда я ложусь на диван с телефоном 
и начинаю читать бытовое фэнтези про 
всякую чушь – драконов, оборотней 
и про истории с бабушками, которые 
вяжут носки, и житейские приключе-

ния. Мозги совершенно отключаются, 
но на подкорке процесс уже пошел. 
Потом что-то рисуешь, а в голове уже 
молоточки зазвучали. Самое хорошее 
состояние – придумывание будущего 
спектакля. 

Театр помимо всего прочего – еще 
и производство. Художник должна по-
ставить два спектакля в год, так что ей 
предоставлена свобода творчества. Но 
именно творчества. Спектакль может 
получиться, а может и нет. Кот в мешке! 
Бывало, столько сил, денег, трудов вло-
жили в постановку, а все не то! 

Иногда спектакль рождается из ни-
чего. Наталья Павлишина считает, что 
«Поросята Карибского моря» – один 
из лучших в ее карьере. Трогательная 
история почти без слов. Там играет 
Юлия Чижова, прекрасная актриса. Ез-
дили они как-то на Сахалин, показы-
вали свою работу на фестивале. Собра-
лось множество именитых московских 
режиссеров, польских. После спектакля 
все подходили и целовали ей руки. 

– Я взяла куклу и попыталась сде-
лать, как она, ведь все просто, – заме-
чает Наталья Павлишина. – Поросенок 
идет по веревочке ножками, а у меня 
сразу падает. И тогда я поняла, что надо 
двадцать лет проработать кукловодом, 
чтобы у тебя это получилось. Хотя у ме-
ня руки на месте! Это тот случай, когда 
на сцене рвут бумажки, сыплют песок 
и льют воду. Вроде бы ничего нет, а те-
атр есть! 

ИСТОРИЯ БАБУШКИ АКУЛИНЫ 

Один из ее знаковых спектаклей 
– «Станция Тевли». Тогдашний их ре-
жиссер Элистин Михайлов рассказал 
историю своей бабушки, пережившей 
Холокост. Наталья Павлишина не сразу 
увидела, как это можно сделать сце-
нически. А потом появился черный 
квадрат Малевича, обрамляющий все 
действо на сцене, животные в стиле 
Малевича, горящие камеры кремато-
рия и еще много чего. 

Наверное, так мыслить может только 
человек, у которого своя очень сильная 
семейная история, есть в роду почти 
мифический персонаж, отголоски по-
ступков которого ты чувствуешь в себе, 
хотя все более и более отдаленно. 

Дочь Натальи Павлишиной зовут 
Акулина. Назвали ее в честь папиной 
бабушки. Слепую на один глаз девушку 
никто не брал замуж. И когда после ми-
ровой войны к ним в деревню вернул-
ся хромой солдат Иосип, их поженили. 
Отважная была бабушка, ничего не бо-
ялась. После революции прятала у себя 
дома священников. Трое ее сыновей 
пошли на войну, вернулись все живые, 
в орденах. На одного из них, отца Ген-
надия Павлишина, написали донос, 
что он прячет клад. У него перекопали 
весь огород. Возмущенный, он пришел 
в райком и бросил на стол свой партби-
лет, не сдерживая ярости: «Вы верите 
сволочам, а не мне, прошедшему во-
йну!». Таких вещей тогда не прощали, 
и отец будущего художника уехал в Ал-
ма-Ату, научился там шить мужские 
костюмы и одевал членов политбюро 
Казахстана. 

Наталья Павлишина говорит, что 
все наши героические поиски правды 
в нынешних обстоятельствах должны 
быть движимы любовью. Только то, 
что сделано с любовью, то и получает-
ся. А без нее ничего не может быть ни 
в жизни, ни в творчестве. 

КОЛЬЦО  –  ЭТО  ОБЪЯТИЕ  РУК,  КОТОРЫЕ ТЕБЯ  НЕ 
БРОСЯТ,  ДАЖЕ ЕСЛИ ТЫ СОВЕРШИЛ ОШИБКУ.  ТЕБЯ 
ОБЯЗАТЕЛЬНО  СПАСУТ,  ВЫТАЩАТ  ИЗ  ЛЮБОЙ БЕДЫ.
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ПЕРВЫЙ НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ 
RUSSIAN JUDO TOUR
Шесть иностранных команд дзюдоистов уже подтвердили своё участие в состязаниях Russian Judo Tour, которые 
состоятся 1 и 2 апреля на площадке «Платинум Арены» в краевой столице. Престижный статус присвоен традиционному 
турниру памяти основоположника этого вида спорта в России Василия Ощепкова после визита представителей 
Федерации дзюдо России в наш город.

ГОРЯЧЕЕ ЛЕТО БОКСА
Губернатор Хабаровского края Михаил Дегтярев обсудил с представителями дальневосточной и краевой 
федераций бокса предстоящий Чемпионат России по этому виду спорта. Представительный турнир 
пройдёт в «Платинум Арене» Хабаровска уже в августе.

ЗАЖИГАЕМ ФУТБОЛЬНЫЕ 
ЗВЁЗДЫ
Хабаровск примет 30-й Открытый чемпионат «Детской футбольной лиги России». Для участия 
в старейшем турнире страны в краевую столицу съедутся юные футболисты со всего Дальнего Востока. 

RJT  ЕЩ Ё 
Н И КО ГД А  Н Е 
П РО ВОД И ЛСЯ 
НА  Д А Л ЬН ЕМ 
ВО СТО К Е  –  
РОД И Н Е 
ОТЕ Ч ЕСТВЕН Н О ГО 
ДЗЮД О.

- С
оревнования Russian 
Judo Tour (RJT) впер-
вые прошли в про-
шлом году. Это была 
серия из 4 турниров. 
Связано это с тем, что 
наши спортсмены сей-
час не имеют возмож-

ности выступать на международной 
арене. Поэтому Федерацией дзюдо Рос-
сии был создан этот турнир. Он предо-
ставляет серьёзное подспорье нашим 
спортсменам, чтобы не потерять ква-
лификацию, – рассказала представи-
тель Федерации дзюдо России в Хаба-
ровском крае, настоящая звезда в этом 
виде спорта, многократная чемпионка 
мира и Европы, заслуженный мастер 
спорта Ирина Родина. – Серию RJT 
в 2023 году открывает именно город 
Хабаровск. В краевой столице очень 
хорошая база для проведения таких 
масштабных мероприятий. «Платинум 
Арена» идеальная площадка.

RJT ещё никогда не проводился на 
Дальнем Востоке – родине отечествен-
ного дзюдо. В сентябре 2022 года губер-
натор Хабаровского края Михаил Дег-
тярев и вице-президент, исполнитель-

ный директор ФДР Валентин Хабиров 
подписали соглашение о совместной 
организации и проведении турнира 
памяти Василия Ощепкова в новом 
статусе. В январе этого года Хабаровск 
посетили представители Федерации 
дзюдо России. Они высоко оценили 

готовность спортивной инфраструкту-
ры краевой столицы принять одни из 
самых престижных соревнований по 
дзюдо в России.

Делегация оценивала не только воз-
можность разместить нужное количе-
ство татами на арене, раздевалок, дру-

гой инфраструктуры, но даже освещён-
ность площадки, качество звука. Ведь 
Russian Judo Tour в Хабаровске увидит 
вся страна. Планируется организовать 
прямую трансляцию на федеральном 
телеканале «Матч-ТВ».

Сроки турнира определены на 
1-2 апреля. Призовой фонд турнира 
составит 7,3 млн рублей, это в два раза 
больше, чем было раньше. За меда-
ли в 14 весовых категориях поборют-
ся около 400 спортсменов из России 
и других стран.

– В состязаниях будут представлены 
возрастные группы 2005 года рождения 
и старше. Хабаровский край выставля-
ет свою команду. Это хорошие ребята, 
которые, как я думаю, составят достой-
ную конкуренцию приехавшим к нам 
спортсменам. Здесь будет участвовать 
большая составляющая сборной Рос-
сии по дзюдо. На данный момент своё 
участие подтвердили уже 6 стран. Это 
Белоруссия, Армения, Таджикистан, 
Сербия, Индия и Монголия. Ведутся пе-
реговоры с Китаем, – добавила Ирина 
Родина.

Напомним, Дальний Восток – ро-
дина российского дзюдо, его развитие 
началось именно здесь. Первый рус-
ский мастер, один из основоположни-
ков этого вида спорта в России Василий 
Ощепков служил в штабе Приамурско-
го военного округа в Хабаровске, затем 
в 1914 году во Владивостоке открыл 
первую в стране секцию. Спустя сто-
летие, с 2014 года, в Хабаровском крае 
проводятся всероссийские соревнова-
ния памяти Василия Ощепкова, кото-
рые сейчас стали этапом Russian Judo 
Tour. 

- Х
абаровск принимает 
чемпионат России по 
боксу впервые 
за 10 лет, в ав-
густе мы уви-
дим лучших 
спортсменов 
страны и про-

ведем эти соревнования на 
высшем уровне, – сказал Ми-
хаил Дегтярев. – Нам самим 
есть кем гордиться – двукрат-
ным бронзовым призёром 
олимпиады Андреем Замко-
вым, бронзовым призёром 
чемпионата мира Савелием 
Садома, есть и другие восходя-
щие звёзды бокса. Более того, 
соревнования, которые проводит наша 
федерация, гремят на всю страну.

Напомним, в Хабаровском крае 
регулярно проходят два крупных 

турнира по боксу. Краевая 
столица принимает участ-
ников соревнований памя-
ти Героя Советского Союза 
Константина Короткова, 
в Комсомольске-на-Аму-
ре набирает популярность 
международный юноше-
ский турнир памяти наших 
воинов-интернационали-
стов, защищавших Родину 
в Афганистане и в других 
горячих точках.

Всего в крае боксом зани-
мается свыше 4 тыс. человек, 
а по итогам 2022 года Феде-

рация бокса Хабаровского края названа 
лучшей в стране.

- Ч
емпионат «Детской 
футбольной лиги» 
впервые прошел еще 
в 1994 году – в год 
создания Лиги, – рас-
сказывает президент 
«Детской футбольной 
лиги имени Виктора 

Горлова» Мария Жаркова. – За почти 
30-летнюю историю в турнире сыграли 
тысячи мальчишек и девчонок, в том 
числе и те, кто в дальнейшем стал про-
фессионалом.

Открытый Чемпионат среди даль-
невосточных команд пройдет со 2 по 
4 июня. Принять участие в соревнова-
нии смогут команды из Приморского 
и Хабаровского краев, из Амурской, 
Магаданской и Сахалинской областей, 

а также из Республики Саха (Якутия), 
Еврейской АО и Камчатского края. По-
дать заявку на участие можно, связав-
шись с администрацией футбольной 
академии «Искра».

– Мы рады, что можем дать воз-
можность командам Дальнего Востока 
поиграть в футбол в лучших условиях, 
ведь наша инфраструктура и новый 
собственный стадион это позволяют, – 
объясняет директор академии «Искра» 
Алексей Попов. – Крупные турниры для 
нас – это отличный инструмент популя-
ризации футбола на Дальнем Востоке.

Команды, которые займут первое 
и второе места, получат путевку в следу-
ющий, всероссийский этап Чемпионата. 
Он пройдет в Новороссийске (Красно-
дарский край) с 20 по 27 сентября.

Всего 
в крае боксом 
занимается 
свыше

4
тыс. 
человек

ОТК РЫТЫ Й 
Ч ЕМ П И О НАТ  СРЕ Д И 
Д А Л ЬН ЕВО СТОЧ Н ЫХ 

КО МАНД  П РО ЙД Е Т  СО 
2  П О  4  И Ю НЯ.
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ПЯТИКРАТНЫЕ 
ЧЕМПИОНЫ РОССИИ

СИЛЬНЕЙШИЕ  
ВО ВСЕХ АСПЕКТАХ

Под руководством главного трене-
ра Михаила Пашкина армейцы стали 
обладателями Кубка и Суперкубка Рос-
сии, завоевали так называемые «малые 
золотые медали» Суперлиги, завершив 
сезон на первом месте, и – вишенкой 
на торте – 19 марта 2023 года стали пя-
тикратными чемпионами страны. 

– Привет чемпионам! – по окон-
чании матча поздравил губернатор 
Хабаровского края Михаил Дегтярев 
клуб, на льду родной арены выиграв-
ший XXXI чемпионат России по хоккею 
с мячом. – Серьезный повод для гордо-
сти! Хабаровский край любит русский 
хоккей, любит свою команду. И сегодня 
Хабаровск окончательно подтвердил: 
мы – столица русского хоккея!

Подобное достижение у «кабанов» 
третье в истории клуба – шикарный по-
дарок болельщикам. Звёздный состав се-
зона 2022/23 – капитан Юрий Шардаков, 
защитники Валерий Ивкин, Максим Ря-
занов, Василий Грановский и Владимир 
Власюк, полузащитники Алан Джусоев, 
Олег Толстихин, Дмитрий Аникин, Се-
мён Чупин, Максим Василенко, Алексей 
Торгонский, Туомас Мяаття и Дмитрий 
Сидоров, форварды Никита Иванов, Ро-
ман Дарковский и Владимир Каланчин. 

– Мощная поддержка болельщиков 
– часть большой победы, – подчеркнул 
первый вице-губернатор Хабаровско-
го края и на тот момент президент ХК 
«СКА-Нефтяник» Александр Никитин. 
– Дорогие друзья, спасибо вам всем за 
преданность русскому хоккею! 

САМЫЙ ДЛИННЫЙ МАТЧ

Напомним, регулярные встречи 
турнира сезона 2022/23 годов дальне-
восточники завершили на первом ме-

сте с 70 очками в копилке и победами 
в 23 матчах из 26, одной ничьей и дву-
мя поражениями. У кемеровчан вторая 
строчка таблицы и 23 успешных встре-
чи против трёх проигрышей. В «регу-
лярке» финалисты сыграли дважды, 
19 декабря 2022 года «СКА-Нефтяник» 
на домашнем льду был сильнее – 6:4, 
а в ответном матче в Кемерово 18 ян-
варя удача оказалась на стороне «Куз-
басса» – 7:3.

– Сейчас после победы со «СКА-Не-
фтяником» внутри чувство, что закон-
чился самый длинный матч, который 
ты начал летом, а финальный свисток 
прозвучал только 19 марта, – говорит 
главный тренер армейцев Хабаров-
ска Михаил Пашкин. – Хочется просто 
отдохнуть и эмоционально переклю-
читься, но времени на самом деле нет 
– нужно формировать команду уже на 
новый сезон. Работа уже идет, и сразу 
скажу, что перемены в клубе обяза-
тельно будут. Нам нужна новая кровь 
и новый стимул для прогресса.

К финалу плей-офф XXXI Чемпи-
оната России лучшие клубы страны 
закрутили сложную интригу – в сери-
ях до двух побед хабаровчане в гостях 
выиграли у московского «Динамо» 4:2, 
но уступили на домашнем льду 5:9. 
В параллельных матчах между «Водни-
ком» и «Кузбассом» архангелогородцы 
«выгрызли» победу в первом бою 6:5, 
забив решающий мяч уже в дополни-
тельное время, но оступились в ответ-
ной встрече в Кемерово – 5:2. Золотые 
медали и титул могли достаться любо-
му из этой четвёрки, цена даже одной 
ошибки в этих матчах оказывалась 
слишком велика, – но «кабаны» лиши-
ли столичный клуб чемпионства, пере-
играв гостей – 4:2, а «Кузбасс» растоп-
тал «Водник» – 11:5. 

– В этом сезоне с первого матча 
у нас словно не было права на ошибку: 

несмотря на то, что мы собрали абсо-
лютно новую команду, все ждали, что 
мы будем выигрывать, выигрывать 
и выигрывать, – делится впечатлени-
ями Михаил Пашкин. – Кубок России, 
Суперкубок, «регулярный» чемпио-
нат, а затем и плей-офф. Такого су-
масшедшего давления не было даже 
в Красноярске, где два года назад я ра-
ботал с «Енисеем». А здесь с первого 
дня его прочувствовали, кажется, все. 
Признаюсь, по ходу сезона на выезде 

нам было играть даже легче, чем до-
ма. Отсюда, к примеру, и реализация 
моментов в топовых домашних мат-
чах – с «Водником» и «Динамо»: мы 
создавали 12−15, а забивали 3−4. Дру-
гой непростой эпизод – декабрьское 
поражение в гостях в Красногорске 
в день 75-летия «СКА-Нефтяника». Тот 
матч вынудил нас пойти на серьезные 
перестановки, несмотря на то, что до 
этого команда не проигрывала 21 матч 
подряд. Но мы понимали, что идем не-
много не туда, и перестроились сразу 
на пять позиций. И я горжусь ребята-
ми, что уже по ходу сезона в конце де-
кабря они услышали тренерский штаб 
и заиграли в другой хоккей. Если бы 
мы этого не сделали, в конце сезона 
пришли бы в тупик.

ДОМА – СЛОЖНЕЕ

Финальная игра между «СКА-Нефтя-
ником» и «Кузбассом» на ледовой арене 
«Ерофей» крупнейшего города Дальне-
го Востока поставила рекорд страны 
по числу зрителей в минувшем сезоне. 
Свидетелями и участниками главного 
противостояния в русском хоккее ста-
ли около 9,2 тысячи болельщиков, при-
шедших на трибуны спорткомплекса. 
Кемеровчан поддерживала собствен-
ная команда фанатов, добравшихся за 
свой счёт до Хабаровска, – и в решаю-
щей битве переломным мог стать лю-
бой момент.

Шансы на открытие счёта соперни-
ки не использовали до 26 минуты, пока 
удача не улыбнулась 15 номеру армей-
цев. Никита Иванов совершил сольный 
проход в штрафную сибиряков, его удар 
в створ голкипер гостей Артём Катаев 
парировал, и тут Алан Джусоев здорово 
сыграл на добивании. Этот гол оказался 
единственным в первом тайме, сопер-
ники показали друг другу превосходные 
тактические приёмы защиты. Вскоре 
после окончания перерыва «взорвался» 
финский легионер хабаровчан. Туомас 
Мяаття на скорости прошёл пятерых 
игроков соперника и выложил мяч точ-
но под удар Романа Дарковского, 2:0 на 
53 минуте. Интригу в поединок вернул 
Александр Егорычев, лучший бомбар-
дир сибиряков этого сезона точно по-
ложил мяч в сетку после виртуозного 
сольного прохода на 67 минуте.

– При счёте 2:1 в нашу пользу, на-
пример, «Кузбасс» имел шанс, – счи-
тает Михаил Пашкин. – Ещё в первом 
тайме мы должны были оторваться от 
соперника, когда создали много «стан-
дартов» и моментов у ворот кемеров-
чан. Такие шансы, откровенно говоря, 
в финале надо «выжимать». А затем 
«Кузбасс» смог зацепиться и завладел 
инициативой, оказывая серьёзное дав-
ление на наши ворота. К счастью, мы 
выстояли, и после третьего забитого 
мяча стало очевидно, что эту победу 
уже не упустим.

Победный мяч – кстати, сделавший 
игрока лучшим снайпером хабаровчан 
в сезоне, забил капитан «СКА-Нефтя-
ника» Юрий Шардаков. Под занавес 
встречи наконец-то хозяевам удался 
розыгрыш углового, и полузащитник 
чётко между щитков Катаева отправил 
снаряд в сетку ворот. 

– Если кто-то думает, что домашний 
лёд – это 99 процентов успеха, то он 
ошибается, – говорит Михаил Пашкин. 
– В матчах такого накала это может сы-
грать и в обратную сторону. Начни прои-
грывать дома – трибуны погонят вперёд, 
и в спешке можно натворить ошибок. 
Уступи мы сегодня, честно говоря, весь 
сезон, который начался ещё в июне, по-
шёл бы насмарку. К счастью, сегодня мы 
постоянно вели в счёте и эту опасную 
ситуацию миновали. Я хотел бы от лица 
всего клуба поблагодарить правитель-
ство Хабаровского края, лично губерна-
тора региона Михаила Владимировича 
Дегтярева и президента нашего клуба 
Александра Александровича Никити-
на, а также Федерацию хоккея с мячом 
России за возможность принять фина-
лы в «Ерофее». Это большая ответствен-
ность, но вместе с тем и шанс прожить 
финалы вместе со своими болельщика-
ми. Безусловно, они и осенью, и сегодня 
оказали нам невероятную поддержку.

А Н Д Р Е Й  Г О Р Я Й Н О В

Хабаровский «СКА-Нефтяник» победой над кемеровским «Кузбассом» в финальном матче XXXI 
Чемпионата России по хоккею с мячом со счётом 3:1 закончил собирать полную коллекцию 
достижений высшей пробы в сезоне 2022/23 годов. 

ГЛАВНЫЙ  ТРЕНЕР  «СК А-
НЕФТЯНИК А»  МИХ АИЛ  ПАШКИН: 
–  В  ЭТО М  СЕ ЗО Н Е  С  П ЕРВО ГО 
МАТ ЧА  У  НАС  С Л О ВН О  Н Е  БЫ Л О 
П РАВА  НА  О Ш И БК У:  Н ЕСМ ОТРЯ  НА 
ТО ,  Ч ТО  М Ы  СО БРА Л И  АБСОЛ ЮТН О 
Н О ВУЮ  КО МАНД У,  ВСЕ  Ж Д А Л И , 
Ч ТО  М Ы  БУД ЕМ  ВЫ И ГРЫ ВАТ Ь, 
ВЫ И ГРЫ ВАТ Ь  И  ВЫ И ГРЫ ВАТ Ь.


